
ПОЛИТИКА      ЭКОНОМИКА      ЛЮДИ      БИЗНЕС      ДЕНЬГИ 15 декабря 2015 Вторник No 231 (2248)  WWW.RBC.RU

Е Ж Е Д Н Е В Н А Я  Д Е Л О В А Я  ГА З Е ТА

ПОДПИСКА: (495) 363-11-01

Как решение правительства о снижении минимальной цены на водку поддержало рынок с. 10 

Какие производители выиграли от роста продаж дешевой водки с. 10 

Виски, коньяка и другого импортного алкоголя стали пить меньше с. 11

ТЕМА ДНЯ | Продажи водки перестали падать

Андрей Бойцов,
сооснователь компании 
«Роял-Карбон»

Миллионы 
из углепластика

СВОЙ БИЗНЕС С. 19
ФОТО: из личного архива

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 04.12.2015) $364,4 МЛРД

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
14.12.2015) 761,08 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
14.12.2015, 19.00 МСК) $37,21 ЗА БАРРЕЛЬ

€1=
76,97

$1= 
70,22

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 15.12.2015) 

РЕТЕЙЛ Бытовая техника пока не дорожает

Новый год по старым ценам
ИРИНА ЮЗБЕКОВА

Резко подешевевший рубль 
привел производителей и ре-
тейлеров в растерянность: 
прошлогоднего покупатель-
ского ажиотажа не наблю-
дается, и цены на технику 
пока останутся прежними — 
по крайней мере в ближайшие 
недели.

ОТЛОЖЕННЫЙ ЭФФЕКТ

«Юлмарт» не планирует подни-
мать цены в декабре, но они могут 
повыситься позже — вслед за из-
менением прайс-листов постав-
щиков, рассказал коммерческий 
директор сети Олег Пчельников. 
Пока ретейлер получил инфор-
мацию о возможном повышении 
цен с 12 января 2016 года на 8% 
на продукцию Ariston, Indesit и 
Whirlpool. Представитель Indesit 
и Whirlpool отказался от коммен-
тариев, в Ariston на запрос РБК не 
ответили.

«М.Видео» закупает бытовую 
технику и электронику большими 
партиями на несколько месяцев 
вперед, сообщила представитель 
торговой компании Ольга Кобза-
рева, при такой системе влияние 
колебаний курсов валют на цены 
имеет отложенный эффект.

Цены зависят не только от кур-
са, но и от состояния рынка, ди-
намики потребительского спроса, 
пояснила она: «Мы не можем ис-
ключить повышение цен в случае 
дальнейшего ослабления рубля, 

хотя и будем делать совместно с 
поставщиками все, чтобы этого 
не допустить, или же обеспечить 
максимально плавный, постепен-
ный процесс роста цен».

В «Связном» также не исклю-
чают, что «через несколько недель 
цены на ряд гаджетов могут выра-
сти», говорит представитель сети 

Мария Заикина: все будет зависеть 
от «поведения» курсов валют и ре-
акции на них брендов-производи-
телей.

«Какая будет цена завтра, всег-
да известно только завтра», — не 
захотел давать прогноз исполни-
тельный вице-президент «Евросе-
ти» Виктор Луканин. По его словам, 

«Евросеть» собирается сдерживать 
рост цен, «даже если для этого при-
дется уронить рынок». Покупатель 
не стал богаче на фоне кризиса, и 
задача компании — не потерять 
его в этой ценовой панике, под-
черкнул Луканин.

Окончание на с. 2

ИВАН ТКАЧЕВ, ОЛЬГА ВОЛКОВА

Мировые цены на нефть в поне-
дельник продолжили падение: 
Brent обновила семилетний 
минимум, а российская Urals 
впервые с декабря 2008 года 
опускалась ниже $35. Это пуга-
ющая цифра для России

КТО ВЫИГРАЕТ

Нефть по $36 — пугающий сцена-
рий для России, чей бюджет свер-
стан на будущий год из расчета 
$50 за баррель и получает 44% своих 
доходов за счет продажи углеводо-
родов. Но дешевая нефть выгодна 
западным странам — потребителям 
топлива и крупнейшему импорте-
ру сырой нефти Китаю, и снижение 
нефтяных цен в целом дает поло-
жительный эффект для мирового 
ВВП, оценивают экономисты.

Цены на нефть влияют на эконо-
мический рост и инфляцию через 
различные каналы: напрямую — 
через себестоимость товаров и де-
ловую активность как импортеров, 
так и экспортеров нефти. 

НЕФТЬ И РУБЛЬ

Баррель, 
недорого

Окончание на с. 15

Цены на бытовую технику зависят не только от курса рубля, но и от состояния рынка. В ближайшее время оно, 
видимо, позволит продавцам не повышать цены
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Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

Кому выгодна дешевая нефть

Баррель, недорого
Косвенно — через торговлю и 

рынки других природных ресур-
сов, а также через последствия для 
фискальной и монетарной поли-
тики и неопределенность для ин-
весторов.

Текущий период низких цен — 
один из шести эпизодов за послед-
ние три десятилетия, когда паде-
ние цены нефти составило более 
30% и совпало с ощутимыми из-
менениями в мировой экономике, 
отмечал в своем мартовском обзо-
ре Всемирный банк (ВБ). Подобное 
изменение цен спровоцировано 
ростом разработки нетрадици-
онных запасов нефти, снижени-
ем мирового спроса, усилением 
геополитических рисков, укре-
плением доллара США и полити-

кой ОПЕК (решением прекратить 
таргетировать цены в ноябре 2014 
года). Как утверждают эксперты 
ВБ, основная часть ценового шока 
объясняется предложением — в 
этом смысле видны «поразитель-
ные» сходства с падением нефтя-
ных цен в 1985–1986 годах, кото-
рое было вызвано бурным ростом 
поставок из стран вне ОПЕК.

По оценке ВБ, связанное с из-
быточным предложением паде-
ние нефтяных цен на 45% (как 
с середины 2014 года по начало 
2015-го) увеличивает глобальный 
ВВП на 0,7–0,8% в среднесрочной 
перспективе и замедляет глобаль-
ную инфляцию примерно на 1 п.п. 
в краткосрочном периоде.

В странах-импортерах падение 
нефтяных цен поддерживает рост 
и снижает инфляцию, приводит 

к улучшению внешнеторгового и 
бюджетного балансов. Растут в ре-
альном выражении личные дохо-
ды и прибыли компаний — эффект, 
по сути, сравним с сокращением 
налогов. Например, падение цен 
на нефть на 45% может понизить 
стоимость сельскохозяйственного 
сырья на 10%. Это, в свою очередь, 
переносится на цены продуктов 
питания, что особенно важно для 
бедного населения, для которо-
го они составляют большую часть 
потребительской корзины, пишет 
Всемирный банк.

По сути, наблюдается перерас-
пределение дохода от экспортеров 
нефти к импортерам, а цены на дру-
гие природные ресурсы снижаются.

Экономисты МВФ в июльской 
статье «Глобальные последствия 
низких цен на нефть» отмечали, 

что с учетом эффекта переноса на 
розничные цены падение цен на 
нефть должно привести к увели-
чению роста мировой экономики 
на 0,5 п.п. — однако ожидается, что 
другие шоки нивелируют этот по-
ложительный эффект. В некото-
рых странах — импортерах неф-
ти, например, таким шоком может 
быть снижение цен других сырье-
вых товаров, которые эти же стра-
ны экспортируют, и/или деваль-
вация. Страны с низким доходом 
могут пострадать из-за того, что 
перестанут получать иностранную 
помощь от экспортеров нефти. На-
конец, сказываются геополитиче-
ские риски.

Согласно оценкам Всемир-
ного банка, 45-процентное па-
дение цен на нефть добавляет 
к реальному ВВП США порядка 

К чему приведет снятие эмбарго на экспорт нефти из США

Освобождение Америки
АЛЕКСАНДР РАТНИКОВ,  
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО

Конгресс США в среду может 
вопреки воле Барака Обамы 
снять эмбарго на экспорт 
сырой нефти, действующее 
последние 40 лет. Эксперты не 
ждут потрясений: в США не 
будет перепроизводства нефти 
из-за низких цен на нее.

ПОЛИТИЧЕСКИЙ ВОПРОС

В среду конгресс США приступит 
к обсуждению отмены эмбарго на 
экспорт американской сырой неф-
ти, введенного в 1975 году в раз-
гар энергетического кризиса. Пе-
реговоры об этом являются частью 
дискуссий о бюджетных расходах 
на 2016 год. Законодатели рас-
смотрят вопрос на фоне падения 
цен на мировой бенчмарк — нефть 
марки Brent. На торгах 14 декабря 
январский фьючерс на поставку 
барреля Brent торговался на уров-
не $36,62. В последние полтора 
года нефть потеряла более поло-
вины стоимости из-за глобально-
го перепроизводства и замедления 
экономики основного потребите-
ля сырья — Китая.

До среды, 16 декабря, палата 
представителей конгресса должна 
утвердить план бюджетных расхо-
дов США на 2016 финансовый год. 
Изначально крайним сроком при-
нятия документа была установле-
на пятница, 11 декабря, но кон-
грессмены договорились лишь о 
продлении государственного фи-
нансирования на пять дней — во 
избежание очередного «шатдауна» 
правительства (временное прекра-
щение деятельности госаппарата).

Задержки в принятии закона о 
выделении $1,15 трлн на государ-
ственные расходы вызваны раз-

ногласиями между демократами 
и республиканцами. Последние 
настаивают на снятии нефтяно-
го эмбарго. Они надеются, что 
открытие мирового рынка для 
американских нефтяников будет 
способствовать дополнительно-
му притоку денег в США и, соот-
ветственно, поможет сбаланси-
ровать государственный бюджет. 
Демократы выставляют условие: 
включить в бюджет 2016 года ряд 
льгот для отрасли возобновляе-
мой энергетики.

Дискуссия о необходимости от-
мены эмбарго обострялась и ра-
нее. Так, в 2014 году Вашингтон 
немного ослабил запрет, согла-

сившись на небольшую поставку 
сырой нефти в Южную Корею. По 
мере того как росло производство 
нефти в США, призывы к снятию 
эмбарго становились все актив-
ней. В декабре прошлого года в 
палату представителей уже вно-
сился законопроект об отмене 
эмбарго, но тогда он провалился. 
Ранее в этом декабре палата пред-
ставителей все-таки поддержала 
отдельный законопроект о снятии 
эмбарго, но тогда сенат отказался 
ставить этот вопрос на голосова-
ние, хотя летом и осенью банков-
ский и энергетический комитеты 
верхней палаты и высказались в 
поддержку этой меры.

БЕЛЫЙ ДОМ ПРОТИВ

Главными сторонниками этого 
шага являются нефтедобытчики 
в основных нефтедобывающих 
штатах, Техасе и Северной Дако-
те, и республиканцы. Демокра-
тическая администрация Барака 
Обамы снятие эмбарго грозит за-
блокировать. В октябре Белый дом 
призвал республиканцев вместо 
снятия экспортного запрета оза-
ботиться энергоэффективностью 
американской промышленности 
и поддержкой экологически чи-
стых возобновляемых источни-
ков энергии. «У нас жесткая пози-
ция — мы против отмены запрета. 

Республиканцы надеются, что открытие мирового рынка для американских нефтяников будет способствовать 
дополнительному притоку денег в США
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Чиновники Минфина и ЦБ тоже призывают 
готовиться к худшему. Цены на нефть 
в ближайшие семь лет будут на уровне 
$40–60 за баррель, заявил в пятницу, 11 декабря, 
замминистра финансов Максим Орешкин

1,25% в течение одного-двух лет. 
Для ЕС эффект тоже положите-
лен — более 1% ВВП. Правда, эта 
цифра вряд ли достижима в те-
кущих условиях из-за дефляци-
онного давления на инвестици-
онные решения: если возникнет 
период отрицательной инфля-
ции, рост реальных процентных 
ставок (они равны номинальным 
за вычетом инфляции) сократит 
возможность расширения эко-
номики.

КТО ПРОИГРАЕТ

Российский бюджет на 2016 год 
рассчитан исходя из цены Urals в 
$50 за баррель. Речь идет о средне-
годовой цене, поэтому кратковре-
менные провалы цены ниже этой 
отметки не имеют значения. На-
пример, сейчас средняя цена Brent 
в 2015 году составляет $54,5 за бар-
рель (данные Bloomberg)  — отно-
сительно комфортный показатель, 
несмотря на текущие котировки в 
районе $37.

Российская нефть Urals тор-
гуется с дисконтом к Brent, ко-

торый в отдельные дни может 
достигать $3—3,5, но в среднем 
не превышает $1,5. В ноябре 
2015  года баррель Urals прода-
вался в среднем на $1,25 дешев-
ле Brent (данные ОПЕК).

Прогнозы по средним ценам 
на будущий год пока не меняют-
ся: по-прежнему ожидается рост 
по сравнению с 2015-м. Напри-
мер, Министерство энергетики 
США прогнозирует, что цена Brent 
в 2016 году составит $56 за баррель 
(после $53 по итогам этого года)  — 
прогноз был обновлен 8 декабря. 
Консенсус-прогноз Bloomberg по 
Brent на следующий год составляет 
$55,5 за баррель (по состоянию на 
14 декабря). Минэкономразвития 
не собирается в ближайшее время 

пересматривать свои прогнозы, го-
ворил представитель ведомства на 
прошлой неделе. Базовый прогноз 
Минэкономики предполагает сред-
нюю цену Urals в 2016 году в $50 за 
баррель, консервативный — $40.

Правда, Счетная палата в ок-
тябрьском заключении на проект 
бюджета предупреждала о рисках 
более существенного, чем в кон-
сервативном варианте, снижения 
цен на нефть. «Возможное падение 
цен на нефть в отдельные месяцы 
планового периода ниже прогно-
зируемого уровня ($40 за баррель) 
может оказать более значительное 
негативное влияние на социаль-
но-экономическое развитие рос-
сийской экономики, в том числе 
вызвать рост уровня инфляции, и 

потребовать реализации комплек-
са экстренных мер», — говорилось 
в документе.

Чиновники Минфина и ЦБ тоже 
призывают готовиться к худшему. 
Цены на нефть в ближайшие семь 
лет будут на уровне $40–60 за бар-
рель, заявил в пятницу, 11 декабря, 
замминистра финансов Максим 
Орешкин. Его прогноз, заметил 
Bloomberg, более пессимистичен, 
чем у ОПЕК и Международного 
энергетического агентства, ко-
торые ожидают восстановления 
цены нефти к 2020 году до уров-
ня $80 за баррель. В свою очередь, 
Банк России в базовом вариан-
те своего макроэкономического 
прогноза исходит из цены $50, а 
в стрессовом — $35.

Если средняя цена Urals в сле-
дующем году окажется ниже $50, 
это будет означать недобор дохо-
дов, который можно закрыть или 
уменьшением расходов, или уве-
личением заимствований, или 
ростом трат Резервного фонда. 
Так, если цена российской неф-
ти опустится до $40 в среднем за 
2016 год, а рубль при этом ослабе-

ет до 65,75 руб. за доллар, то дефи-
цит бюджета может достичь 5,2% 
ВВП, следует из расчетов Минфи-
на, с которыми на прошлой неде-
ле ознакомился РБК. Но президент 
Владимир Путин поручил непре-
менно удержать дефицит в пре-
делах 3% ВВП. Чтобы выполнить 
поручение, в самом негативном 
сценарии придется сокращать 
бюджетные расходы на 1,173 трлн 
руб., полностью исчерпать Резерв-
ный фонд и искать дополнительно 
еще 662 млрд руб. для покрытия 
дефицита.

Возможностей сокращать рас-
ходы и так осталось немного, счи-
тает аналитик Экономической 
экспертной группы Александра 
Суслина. «То, с каким шумом 
шло нынешнее формирование 
бюджета, говорит о том, что еще 
больше «срезать» в предвыбор-
ный год будет сложно. Поэтому в 
реальности действительно будет 
больший дефицит, и тогда при-
дется каким-то образом либо 
тратить Резервный фонд либо 
использовать какие-то заемные 
ресурсы», — говорит она. 

Но мы также выступаем против 
других мер, включенных в зако-
нопроект», — сказал пресс-секре-
тарь Белого дома Джош Эрнест. Он 
не стал уточнять, наложит ли Оба-
ма вето на снятие эмбарго.

Помимо демократов на сохра-
нении эмбарго настаивают нефте-
перерабатывающие предприятия. 
Свободный экспорт сырой нефти 
угрожает их прибылям — по рас-
чету Минэнерго США, к 2025 году 
из-за отмены эмбарго они могут 
лишиться $22,7 млрд. «Американ-
ские НПЗ станут первыми постра-
давшими от снятия эмбарго. Долгое 
время они фактически субсидиро-
вались за счет этого запрета. Мар-
жа американских НПЗ в последнее 
время находилась на исторических 
максимумах», — поясняет РБК ди-
ректор аналитического агентства 
Small Letters Виталий Крючков.

Обилие доступной нефти позво-
ляло американским НПЗ дешево 
покупать сырье, а затем с выгодой 
продавать его на местном и миро-
вом рынках. Выгоде НПЗ способ-
ствовала привязка мировых цен на 
нефть к североморскому Brent, а не 
к американскому сорту WTI. Brent в 
последние годы традиционно сто-
ит дороже WTI, а в 2014 году спред 
между двумя сортами достиг исто-
рического максимума.

С Крючковым не согласен пар-
тнер консалтинговой компании 
RusEnergy Михаил Крутихин. «Аме-
риканские нефтепереработчики не 
пострадают от снятия запрета на 
экспорт сырой нефти. В США идет 

затоваривание нефтью, особенно 
легкими сортами. Часть избытка 
вполне можно отправлять на экс-
порт», — сказал он. Как отмечает 
The Wall Street Journal, в этих усло-
виях есть шансы на то, что эмбарго 
все-таки будет снято — но для этого 
потребуется выполнение всех усло-
вий, выставленных Белым домом.

ОПАСНОСТИ НЕТ

Эксперты полагают, что в случае от-
мены эмбарго на экспорт нефти из 
США цены на мировом рынке силь-
но не изменятся — общее предло-
жение сырья останется примерно 

тем же. «Не думаю, что это вообще 
может как-то повлиять на миро-
вой рынок, эта тема переоценена 
публикой», — заявил РБК директор 
Института энергетической полити-
ки Владимир Милов. По его оценке, 
отмена запрета на экспорт — «во-
прос экономики производителей». 
По прогнозам Крючкова, США смо-
гут поставлять на мировой рынок 
сотни тысяч баррелей в сутки, одна-
ко сразу после снятия эмбарго циф-
ры будут скромнее — до 100 тыс. 
барр. ежесуточно. «В момент сня-
тия возможны «психологические» 
скачки цен, но затем все успокоит-
ся», — предполагает эксперт. Милов 

и Крючков обращают внимание на 
падение добычи в США. Она сни-
жается из-за падения цен.

«На добычу нефти в США пре-
жде всего влияют мировые цены — 
сейчас она падает из-за того, что 
часть проектов не может выдер-
жать цену ниже $50. Вопрос запре-
та экспорта на это не влияет, влия-
ет только цена. Если цена вернется 
к $60 и выше, добыча возобновит 
рост и запрет экспорта, как и рань-
ше, не сможет этому помешать», — 
говорит Милов.

«В случае снятия эмбарго сырая 
нефть из США не хлынет на миро-
вой рынок. Ее экспорт в течение 

года или двух после снятия мора-
тория не превысит 1,5 млн барр. в 
сутки», — дает самый высокий про-
гноз объемов экспортируемой неф-
ти Крутихин.

 По словам Крутихина, основны-
ми возможными потребителями 
легкой американской нефти ста-
нут НПЗ на северо-западе Евро-
пы и в Средиземноморье. Часть из 
них адаптирована для приема лег-
кой нефти, которая ранее поступа-
ла из Ливии. Крючков же считает, 
что нефть из США пойдет на ази-
атские рынки, которые заинтере-
сованы в поставках новых энерго-
носителей. 

ИНФОГРАФИКА
два графика

Источник: Министерство энергетической информации США
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Зачем было введено эмбарго

Арабо-израильская война
Запрет на экспорт американской 
сырой нефти власти США ввели 
вскоре после начала энергети-
ческого кризиса 1970-х годов. В 
ходе арабо-израильской «войны 
Судного дня» осенью 1973 года 
ОПЕК наложила эмбарго на по-
ставку нефти странам, поддер-
живающим Израиль, — в первую 
очередь речь шла о США и стра-
нах Западной Европы. На фоне 
стремительно растущих цен на 

топливо Вашингтон распорядился 
создать Стратегический нефтяной 
резерв, снять лимит на импорт 
нефти и нефтепродуктов и, напро-
тив, установить запрет на экспорт 
сырой нефти.

От избытка нефти
Сейчас запасы сырой нефти 
в хранилищах США находятся 
вблизи исторического максимума 
и составляют 486 млн барр. (мак-
симум был достигнут в апреле 

2015 года — 490,9 млн барр. неф-
ти). Благодаря росту добычи слан-
цевой нефти за последние десять 
лет объем производства нефти в 
Штатах практически удвоился. По 
данным Минэнерго США, в январе 
2006 года среднесуточный объем 
добычи составлял ровно 5 млн 
барр. На этом уровне показатель 
оставался до лета 2011 года, по-
сле чего начал уверенный рост 
и к декабрю 2014 года достиг 
рекордных 9,4 млн барр. в сутки. 

В последний год объемы добычи 
сохраняются на этом уровне из-за 
падения нефтяных цен.
Для сравнения, Саудовская Ара-
вия в ноябре, по данным ОПЕК, 
добывала 13 млн барр. в сутки. По 
сведениям Минэнерго, Россия в 
ноябре добывала 10,78 млн барр.

Потребление не поспевает
При этом потребление нефти в 
США растет не столь высокими 
темпами. За первую неделю де-

кабря американские НПЗ перера-
батывали сырую нефть в объемах 
около 16,7 млн барр. в сутки 
против 16,9 млн барр. в среднем 
за предыдущую неделю. Импорт 
при этом растет и достигает 8 млн 
барр. ежесуточно (на 274 тыс. 
барр. больше, чем в конце ноя-
бря). Тем самым падение спроса и 
стабильно высокое предложение 
заставляют политиков и бизнес-
менов добиваться отмены запре-
та на экспорт сырой нефти.
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Bank of America посчитал, каким должен быть курс рубля для исполнения бюджета при нефти по $35

Доллар по 94

МИХАИЛ КАЧУРИН

Экономисты Bank of America 
рассчитали, сколько должен 
стоить доллар для исполнения 
бюджета при разных ценах 
на нефть. При реализации 
рискового сценария ЦБ доллар 
должен стоить 94 руб.

168 РУБ. НА ГОРИЗОНТЕ

Если цена на нефть упадет 
до $35/барр., то для исполнения 
российского бюджета-2016 с мак-
симальным дефицитом в 3% дол-
лар должен стоить около 94 руб. 
Такие расчеты содержатся в об-
зоре Bank of America Merrill Lynch. 
Ранее в декабре президент России 
Владимир Путин заявил, что дефи-
цит бюджета в следующем году не 
должен превышать 3%. Такой по-
казатель заложен в одобренном 
Госдумой проекте бюджета.

Как пишет главный экономист 
BofA Merrill Lynch по России и 
СНГ Владимир Осаковский, при 
значительных изменениях цен 
на нефть стоимость рубля, скорее 
всего, останется основным инстру-
ментом для контролирования до-
ходов бюджета. Базовый прогноз 
инвестбанка предполагает сред-
негодовой курс доллара на уровне 

65 руб. при цене нефти $50/барр. 
Это обеспечит запланированный 
правительством дефицит бюдже-
та на уровне 3%.

Однако при падении цены на 
нефть, например до $35/барр., 

курс доллара для поддержания 
такого дефицита при сохране-
нии расходов на неизменном 
уровне должен быть существен-
но выше, говорит Осаковский. 
«Наши расчеты показывают, ка-

ким должен быть курс при неиз-
менном бюджете. При падении 
цены нефти расходы, скорее все-
го, будут сокращать, но курс рубля 
все равно будет ниже», — говорит 
экономист.

Цена нефти $35/барр. заложена 
в рисковом сценарии макроэконо-
мического развития на 2016 год. 
По словам председателя Банка Рос-
сии Эльвиры Набиуллиной, акту-
альность этого сценария в послед-
нее время возросла.

По расчетам Merrill Lynch, при 
дальнейшем падении нефтяных 
котировок до $30/барр. на запла-
нированном уровне дефицит бюд-
жета удастся удержать только при 
курсе доллара от 105 до 120 руб. 
Максимальный курс доллара, 
учтенный в обзоре инвестбанка, 
составляет 168 руб. Он будет необ-
ходим для бездефицитного бюд-
жета при нефти по $30/барр.

Для того чтобы бюджет стал без-
дефицитным при стоимости дол-
лара 65 руб. (базовый сценарий 
инвестбанка), нефть должна по-
дорожать до $70/барр.

РАСХОДЫ ПРИДЕТСЯ УРЕЗАТЬ

Старший экономист ING по России 
и СНГ Дмитрий Полевой в целом 
согласен с расчетами Merrill Lynch. 
При падении среднегодовой цены 
на нефть до $35/барр. для соответ-
ствия прогнозным параметрам 
бюджета доллар должен будет 
стоить больше 90 руб., говорит он. 
«Однако, с нашей точки зрения, 
этот сценарий не является основ-
ным. При такой цене нефти нельзя 
рассчитывать только на курс рубля 
и Минфину придется существенно 
сокращать расходы», — отмечает он.

По его словам, излишнее осла-
бления рубля значительно ухуд-
шит состояние экономики, поэто-
му ни Минфин, ни ЦБ специально 
на это не пойдут. «Можно ждать 
покупки валюты ЦБ, но в рамках 
рискового сценария ЦБ этого де-
лать не планировал», — говорит 
экономист.

Если сценарий с нефтью 
по $35/барр. в 2016 году реализу-
ется, то ослабление рубля будет со-
провождаться урезанием расхо-
дов, согласен главный экономист 
«Ренессанс Капитала» Олег Кузь-
мин. По его прогнозу, при такой 
цене на нефть доллар будет сто-
ить около 85 руб., а при падении 
до $30/барр. — 94 руб. Тем не менее 
он не считает, что курс не зависит от 
исполнения бюджета. «При нефти 
по $35/барр. для сохранения дефи-
цита на уровне 3% потребуется уре-
зать расходы на 1,5 трлн руб. В про-
тивном случае дефицит достигнет 
4,8%», — говорит экономист. 

По расчетам Merrill 
Lynch, при дальнейшем 
падении нефтяных 
котировок до $30/барр. 
на запланированном 
уровне дефицит 
бюджета удастся 
удержать только 
при курсе доллара 
от 105 до 120 руб.

Как может меняться дефицит бюджета РФ в зависимости от цены нефти 
и курса рубля

Цена нефти, $/барр.
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60 -0,6 -1,3 -2 -2,8 -3,6 -4,4 -5,3 -6,3 -7,3

65 0 -0,6 -1,4 -2,2 -3 -3,9 -4,8 -5,8 -6,8

70 0 -0,8 -1,5 -2,4 -3,3 -4,2 -5,3 -6,4

76 0 -0,9 -2,7 -2,6 -3,6 -4,7 -5,8

84 0 -0,9 -1,8 -2,9 -4 -5,2

94 0 -0,9 -2 -3,12 -4,4

105 0 -1,1 -2,3 -3,6

120 0 -1,2 -2,6

140 0 -1,4

168 0

  
По словам Владимира Путина, дефицит бюджета РФ в следующем году не должен превышать 3%.  
В таблице отмечены значения, при которых это условие выполняется.

Источник: Bank of America Merrill Lynch

Дешевая нефть дорого обходится российскому бюджету
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Теплоэнергетика в поисках инвестиций
Мнения спикеров. Итоги

Сравнительно недавно, после двух 
лет обсуждений, был принят закон 
об ужесточении платежной дис-
циплины в сфере ЖКХ. Штрафные 
санкции в отношении должников 
увеличены — и это, безусловно, 
хорошо. Но сам по себе рост пеней 
не способен кардинальным образом 
улучшить платежную дисциплину. 
Ведь среди злостных должников 
есть достаточное количество тех, кто 
изначально не собирался платить 
энергетикам ни копейки.

 Практика показывает, что 
сейчас в нашей отрасли наиболее 
действенным способом борьбы 
с неплатежами является переход 
на прямые расчеты с населением 
в обход недобросовестных посред-
ников (управляющих компаний, 
оптовых перепродавцов и прочих). 
К настоящему моменту мы осуще-
ствили переход на прямые расчеты 
за тепловую энергию в целом ряде 
регионов присутствия. В результате 
собираемость увеличилась на 5 про-
центных пунктов.

Общая задолженность потребите-
лей за теплоэнергию превысила 
158 млрд руб. Это колоссальные 
деньги, которые поставщик ресурсов 
не может получить за свою работу и 
направить на модернизацию комму-
нальной инфраструктуры.

Критический уровень задол-
женности делает невозможным 
выполнение обязательств тепловых 
генерирующих компаний перед 
поставщиками топлива, затрудняет 
проведение ремонта, что в конечном 
счете может сказаться на стабильной 
работе энергооборудования.

Генерирующие компании называ-
ют в качестве основных причин воз-
никновения дебиторской задолжен-
ности лояльность законодательства 
к должникам и нецелевое использо-
вание потребителями денег, предна-
значенных на оплату энергии.

Для повышения платежной дисци-
плины необходимо внесение изме-
нений в Жилищный кодекс и другие 
подзаконные акты, обеспечивающие 
возможность ресурсоснабжающим 

Управляющий директор 
ОАО «ЭнергосбыТ Плюс»

кандидат юридических наук, 
директор Ассоциации «Совет 

производителей энергии»

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ПАРТНЕР

Юлия Чернявская Игорь Миронов

 Сейчас на самых разных уровнях 
обсуждается вопрос внесения измене-
ний в модель взаимоотношений энер-
гетиков и потребителей тепла в жилом 
секторе. Представители отрасли 
предлагают законодательно закрепить 
обязанность ресурсоснабжающих 
организаций заключать с населени-
ем прямые договоры. Это серьезно 
улучшит собираемость на тепловом 
рынке, поскольку недобросовестные 
УК в принципе будут лишены доступа 
к средствам своих клиентов.

 Ничего принципиально нового 
в прямых взаимоотношениях энер-
гетиков с гражданами нет. Электроэ-
нергия в 86% случаев реализуется по 
прямым договорам с населением — 
так сложилось исторически, и никто 
не подвергает сомнению работо-
способность этой конструкции. Да, 
прямые взаимоотношения с потреби-
телями тепла требуют от нас допол-
нительных усилий, но опыт работы 
в розничном сбыте электроэнергии 
дает основания полагать, что мы спо-
собны справиться с этой задачей.

организациям переходить на прямые 
расчеты с населением.

Кроме того, в настоящее время за-
конодательно предусмотрены авансо-
вые платежи за газ, тогда как оплата 
тепловой энергии предусмотрена по 
факту потребления. Мы предлагаем 
синхронизировать порядок расчетов.

Помимо этого, мы надеемся, что 
будет реализована инициированная 
Минэнерго реформа рынка тепловой 
энергии, направленная на создание 
в отрасли конкурентной среды. По 
примерным оценкам, до 2025 года 
в отрасль могут быть привлечены 
около 2,5 трлн руб.

Со снижением дебиторской 
задолженности и в условиях новой 
модели рынка у производителей 
тепла появятся эффективные эконо-
мические стимулы для реализации 
программ по модернизации инфра-
структуры теплоснабжения, что уже 
через несколько лет положительно 
скажется на качестве и надежности 
снабжения бытовых и промышленных 
потребителей.
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ПАРТНЕРЫ Зачем к Путину приезжает госсекретарь Джон Керри

Ни дружбы, ни вражды
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ

Владимир Путин во второй 
раз за полгода встретится с 
госсекретарем США Джо-
ном Керри. К его приезду 
Москва заявила о поддерж-
ке «Сирийской свобод-
ной армии». Но быстрого 
продвижения в сирийском 
урегулировании эксперты 
не ждут.

ТРЕТЬЯ ВСТРЕЧА С ПУТИНЫМ

В Москву второй раз за полго-
да приезжает госсекретарь США 
Джон Керри. В программе его ви-
зита переговоры не только с кол-
легой — министром иностранных 
дел России Сергеем Лавровым, 
но и президентом Владимиром 
Путиным.

Это будет третья встреча Пу-
тина с Керри. Первая состоя-
лась в мае 2013 года, когда Кер-
ри впервые приехал в Москву на 
фоне начавшегося кризиса в от-
ношениях двух стран. Последний 
раз они встречались в мае этого 
года в Сочи. Тогда переговоры 
российского президента с госсе-
кретарем США продлились около 
четырех часов.

После той встречи активизи-
ровались контакты на высшем 
уровне. Президент США Барак 
Обама и Владимир Путин про-
вели первые за два года пере-
говоры, после чего беседовали 
друг с другом «на полях» самми-
та «двадцатки» в Анталье и кон-
ференции по климату в Париже 
в ноябре.

Источник издания Politico 
в администрации президента 
США рассказал, что сейчас там 
преобладает настрой на ведение 
переговоров с Россией, а тон пе-
реговоров «не теплый, но и не 

враждебный», «деловой». Изда-
ние называет Керри сторонни-
ком переговоров. Нельзя отри-
цать, что военная интервенция 
в Сирии дала России место за 
столом переговоров, Путин соз-
дает факты, на которые осталь-
ной мир вынужден реагировать, 
цитирует издание оценку Эндрю 
Вайса из международного Цен-
тра Карнеги.

Было бы безответственно не 
пытаться найти решение имею-
щихся противоречий на перего-
ворах высокого уровня, поэтому 
президент  Обама решил принять 
участие в некоторых переговорах 
с президентом Путиным, поэто-
му и госсекретарь Керри делает 
это, объяснял в минувшую пят-
ницу представитель Белого дома 
Джош Эрнест.

СУДЬБА АСАДА

 На всех переговорах Путина и с 
руководством США подробно об-
суждали ситуацию на Украине 
и в Сирии, передавали содержа-
ние бесед представители Кремля 
и Белого дома. В этот раз Эрнест 
анонсировал ту же повестку. При-
оритетом Керри будет передать 
озабоченность президента США 
тем, что Россия не выполнила свои 
обязательства по Минскому согла-
шению. Поддержка Россией сепа-
ратистов в Восточной Украине «де-
стабилизирует страну и подрывает 
территориальную целостность», 
цитирует слова представителя Бе-
лого дома Reuters. Министр Лав-
ров на прошлой неделе указывал 
на то, что обязательства не выпол-
няет Киев.

В Сирии, по мнению амери-
канской стороны, Россия должна 
сфокусироваться на борьбе с за-
прещенной в России ИГИЛ. Ва-
шингтон также предлагает России 
стать частью возглавляемой США 
коалиции по борьбе с террори-
стами в Сирии. Путин, наоборот, 
предлагал США и другим странам 
сформировать новую широкую ко-
алицию, которая действовала бы в 
Сирии по мандату ООН. Именно 
то, что США в Сирии наносят уда-
ры без международного мандата и 
без приглашения сирийского пра-
вительства, не позволяет России 
примкнуть к ней, объяснял Лав-
ров на пресс-конференции в Ита-
лии на прошлой неделе.

 Керри в Москве также обсудит 
перспективы политического уре-
гулирования в Сирии, анонсировал 

представитель Госдепартамента 
Марк Тонер. Вопрос обсуждает-
ся на различных площадках и в 
нескольких форматах, а 18 дека-
бря США планировали провести 
в Нью-Йорке встречу основных 
заинтересованных сторон с тем, 
чтобы продолжить работу над пе-
реговорами между сирийской оп-
позицией и режимом Башара Аса-
да, которые должны стартовать в 
следующем году. Договоренность 
об этом была достигнута 14 дека-
бря в Вене в формате Международ-
ной группы поддержки Сирии.

Для проведения этих перего-
воров необходимо сформировать 
единую группу сирийской оппо-
зиции. Однако этот процесс уже 
вызвал нарекания со стороны Мо-
сквы. На прошлой неделе встре-
ча прошла в Саудовской Аравии. 
Но, по заявлению российского 
МИДа, в ней не приняли участие 
представители многих групп, ко-
торое было необходимо. Напри-
мер, участие курдов заблокирова-
ла Турция.

Против сотрудничества с теми, 
кто собрался в Эр-Рияде, выска-
зался и президент Асад. Он зая-
вил испанским СМИ, что против 
переговоров с террористами. С 
этим согласны и в Москве: среди 
приехавших были представители 
таких группировок, как «Джейш 
аль-Ислам» и «Ахрар аш-Шам». 
«Убеждены, что из политическо-
го процесса в Сирии должны быть 
исключены разномастные терро-
ристы», — говорится в заявлении 
ведомства. Согласовать единый 
список организаций, которые сле-
дует считать террористическими, 
участникам переговоров пока так-
же не удалось.

При все более усложняющихся 
обстоятельствах конфликта в Си-
рии Россия и США стараются из-
бегать столкновений и коллизий, 

МИГРАНТЫ ФМС хочет отрегулировать, кого можно приглашать в Россию

Революционеров не пускать
МАРИЯ МАКУТИНА,  
ВЯЧЕСЛАВ КОЗЛОВ

ФМС предложила поправки 
к закону, регулирующему 
приглашение в Россию ино-
странцев. Может появиться 
около десятка оснований 
для отказа — приглашение 
не получат нарушители 
законов и те, кто призывает 
к революции в России.

Конституционный комитет Госду-
мы рассматривал в понедельник 
поправки к законопроекту, устанав-
ливающему возможность продле-
ния срока временного пребывания 
для обучающихся в России ино-
странцев. Ко второму чтению Фе-
деральная миграционная служба 
(ФМС) представила депутатам по-
правки (в закон о правовом поло-

жении иностранных граждан в Рос-
сии), значительно расширяющие 
действие законопроекта. Измене-
ния вводят основания для невыда-
чи приглашения на въезд в Россию.

БЕЗ СУДИМЫХ 
И ТЕРРОРИСТОВ

Ведомство предлагает не выдавать 
иностранцу приглашение на въезд 
в страну, если он выступает за на-
сильственное изменение основ 
конституционного строя России, 
иными действиями создает угро-
зу безопасности россиян, а также 
финансирует, планирует или со-
вершает террористические (экс-
тремистские) акты либо иными 
действиями поддерживает терро-
ристическую деятельность.

Приглашение не получат те, кто 
в течение последних пяти лет был 

выдворен, депортирован или пе-
редан иностранному государству 
(если более одного раза — то в те-
чение десяти лет), имеет непога-
шенную или неснятую судимость 
за совершение умышленного пре-
ступления на территории России 
или за ее пределами.

Также ограничение касается 
иностранных граждан, кто более 
одного раза в течение года при-
влекался к административной от-
ветственности за посягательство 
на общественный порядок и об-
щественную безопасность или за 
нарушение режима пребывания в 
России.

Кроме того, не выдается при-
глашение в случае представления 
приглашающей стороной под-
дельных документов или сообще-
ния заведомо ложных сведений о 
себе или иностранном граждани-

не, а также в случае «принятия в 
установленном порядке решения 
о нежелательности пребывания в 
России или решения о неразреше-
нии въезда в Россию данного ино-
странного гражданина».

Приглашение на въезд в стра-
ну — это единственная государ-
ственная услуга, предоставляемая 
в отношении иностранных граж-
дан в связи с их въездом, прожи-
ванием и трудовой деятельностью, 
где не урегулированы основания 
для ее непредоставления, пояснил 
на заседании комитета представи-
тель ФМС.

Председатель комитета Влади-
мир Плигин отметил, что поправки 
ФМС предлагают большее регули-
рование, чем предлагала автор за-
конопроекта сенатор Людмила Бо-
кова. Поправки косвенно касаются 
предмета законопроекта, сказал на 

это представитель ФМС. Плигин 
предложил вернуться к рассмо-
трению вопроса после дополни-
тельного обсуждения инициати-
вы в рабочем порядке. «Может, это 
надо регулировать, но чтобы это не 
касалось текста, где речь об обуче-
нии», — добавил депутат.

КТО ВЫДАЕТ ПРИГЛАШЕНИЯ 

По закону о правовом положении 
иностранных граждан, официаль-
ное приглашение на посещение 
России выдается МИДом или ФМС. 
МИД вправе выдавать приглаше-
ние по ходатайству иностранных 
посольств и консульств в России, 
международных организаций и 
их представительств, представи-
тельств иностранных государств 
при международных организаци-
ях, а также по запросу региональ-

Россия и США не могут договориться, в какую коалицию им вступать: в ту, что уже существует во главе 
с Вашингтоном, или в ту, которую намерена создать Москва (на фото — госсекретарь США Джон Керри)
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ных властей. ФМС же может выда-
вать приглашение на основании 
запросов муниципалитетов, юри-
дических лиц, российских граждан 
и иностранцев, живущих в России 
постоянно. Приглашать в Россию 
могут как для обучения, так и для 
работы. Основания для отказа в 
выдаче приглашения сейчас в за-
коне не прописаны.

А по закону о въезде и выезде 
иностранца могут не пустить в Рос-
сию, если ФСБ сочтет, что его пре-
бывание несет угрозу националь-
ной безопасности.

В октябре 2015 года в Россию 
не пустили сестру обвиняемой в 
убийстве российских журнали-
стов на Украине Надежды Савчен-
ко Веру. Адвокат Савченко Марк 
Фейгин предположил, что сестру 
его подзащитной не пустили, руко-
водствуясь положением об угрозе 
нацбезопасности. В основном же 
запрет на въезд касается нелегаль-
ных мигрантов, которые наруши-
ли правила пребывания в России.

В ФМС не дали       оперативного 
комментария РБК. 

ВАРВАРА ПАХОМЕНКО, 
аналитик Международной кризисной группы

Что делать с теми, 
кто возвращается из ИГИЛ

Возвращение россиян из Си-
рии представляет серьезную 
опасность для страны. Но 
применение к ним жестких ме-
тодов может лишь увеличить 
вероятность терактов. К сча-
стью, у России есть успешный 
опыт мягких мер.

 ИСХОД ПЕРЕД ОЛИМПИАДОЙ

Чтобы оценить угрозы и вызовы, 
связанные с возвращением россиян 
из Сирии, необходимо понимать их 
мотивы и жизненные траектории. 
Активно покидать Северный Кавказ 
мусульмане-фундаменталисты на-
чали накануне Олимпиады в Сочи. 
Силовики тогда использовали край-
не жесткие методы не только про-
тив участников бандподполья, но 
и в отношении всех, кто казался им 
подозрительным: проводили мас-
штабные спецоперации, облавы 
на мусульман-фундаменталистов, 
взрывали дома родственников, за-
водили уголовные дела.

Например, в октябре 2013 года, 
накануне праздника Курбан-бай-
рам, во время рейдов по кафе Ма-
хачкалы были задержаны более 
50 человек. В ноябре только в од-
ном многоквартирном доме на 
проспекте Акушинского дагестан-
ской столицы задержали еще 40 са-
лафитов. Их доставляли в участок, 
фотографировали, снимали отпе-
чатки пальцев.

В Чечне в декабре 2013-го — 
январе 2014-го молодых людей с 
бородами и укороченными усами 
задерживали на остановках, рын-
ках, в магазинах. По словам оче-
видцев, в участках их избивали, 
заставляли бриться. Жена одного 
из задержанных рассказала нам, 
что после задержания ее муж бес-
следно пропал.

Тогда с Кавказа начали массово 
бежать. В том году Россия заняла 
второе место после Сирии по коли-
честву обратившихся за убежищем 
в странах Европы (ЕС, Норвегия и 
Швейцария). Только в Германии ста-
тус беженца попросили 15 тыс. че-
ченцев, всего обратились 41,5 тыс. 
россиян.

ДОРОГА В РАЙ

Исламисты, в том числе из Дагеста-
на и Кабардино-Балкарии, бежали 
в Турцию и Египет, и лишь некото-
рые — в Сирию. Для молодых мусуль-
ман Кавказа Сирия давно была близ-
кой: после распада Советского Союза 
многие учились в исламских вузах и 
сохранили друзей. Да и вообще для 
мусульман земля Шама — террито-
рия современных Сирии и Ирака — 
священная, погибнуть в джихаде на 
которой — прямой путь в рай.

Российские мусульмане — сун-
ниты, и противостояние с алавит-
ским режимом Асада трактуется 
ими еще и как часть суннитско-ши-
итского конфликта. Поэтому начав-
шаяся там гражданская война сразу 
стала восприниматься очень близ-
ко. ФСБ оценивала долю россий-
ских граждан в рядах бойцов ИГИЛ 
(организация запрещена в России) 
в 8%. Русский язык стал третьим по 
популярности среди боевиков в Си-
рии после арабского и английского, 
правда, на нем общаются друг с дру-
гом еще и выходцы из Центральной 
Азии и Южного Кавказа.

Важно понимать, что в Сирию 
уезжают не только желающие взять 
в руки автомат. Боевики едут с же-
нами и детьми, жить и работать туда 
отправляются и люди мирных про-
фессий: учителя, врачи, инженеры, 
переводчики. 

ДОРОГА ОБРАТНО

Столь же разнообразными оказы-
ваются мотивы и пути возвраще-
ния: разочаровавшись увиденным, 
столкнувшись с трудностями или 
ужаснувшись жестокости, многие 
пытаются бежать, но сделать это 
непросто (в ИГ у людей забирают 
документы, детей объявляют соб-
ственностью халифата).

Некоторых вытаскивают роди-
тели: они приезжают, находят, убе-
ждают, апеллируя к шариатско-
му праву, обращаются к услугам 
контрабандистов. А кто-то хочет 
вернуться, чтобы продолжить во-
оруженную борьбу у себя в стране — 
практически все радикальные груп-
пы в Сирии и Ираке уже объявили 
джихад России. Сайты боевиков 
и правоохранительные органы со-
общали, что несколько вернувших-
ся из Сирии боевиков уже примкну-
ли к рядам подполья в Дагестане и 
Кабардино-Балкарии. Пока джиха-
дистам Сирии больше нужны бой-
цы на месте, поэтому случаи воз-
вращения боевиков единичные.

Сейчас, когда авиаудары по тер-
риториям, контролируемым джи-
хадистами в Сирии и Ираке, уси-
ливаются, вероятно, увеличится 
количество тех, кто побежит отту-
да. Безусловно, среди тех, кто воз-
вращается, могут быть и желающие 
примкнуть к подполью или создать 
«спящую ячейку», чтобы позже по-
пытаться совершить теракт.

ЧЕМ ОТВЕЧАЕТ ГОСУДАРСТВО?

Сознавать, что вернувшиеся до-
мой боевики могут представлять 
серьезную угрозу, государство на-
чало еще в 2013 году. Тогда власти 
изменили законодательство, по-
зволив осуждать боевиков, воевав-

МНЕНИЕ

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

ших против российских интересов 
за границей — ч. 2 ст. 208 УК РФ (ор-
ганизация незаконного вооружен-
ного формирования или участие 
в нем) предполагает наказание в 
виде лишения свободы на срок от 
пяти до десяти лет.

Десятки вернувшихся и только 
планировавших уехать уже осуж-
дены. Как минимум с прошлого 
лета российские власти пытают-
ся предотвращать отъезд россиян 
в Сирию: ужесточены проверки на 
границе, особенно для тех, кто на-
правляется в Турцию — основную 
транзитную страну. Как минимум 
с этого лета начали осуждать за 
попытку выехать из страны в Си-
рию — в августе, по данным право-
охранителей, на Кавказе за попытку 
выехать в Сирию были арестованы 
25 человек. Если первоначально 
даже вернувшимся боевикам дава-
ли по одному-трем годам тюрьмы, 
то теперь только за попытку уехать 
осуждают на пять лет заключения.

Реагируя на террористическую 
угрозу в связи с конфликтом в Си-
рии, власти выступают с различны-
ми карательными инициативами: 
предлагают ввести смертную казнь 
для террористов и пособников, со-
здать отдельные тюрьмы для осу-
жденных за терроризм, лишать уе-
хавших в Сирию гражданства.

Эти методы часто выглядят или 
незаконными — Конституция пря-
мо запрещает лишать гражданства, 
а на смертную казнь действует мо-
раторий — или контрпродуктивны-
ми. Создание в России своей тюрь-
мы Абу-Грейб — это еще один шаг к 
гарантированной радикализации и 
героизации тех, кто там находится.

НЕ ВСЕ — ТЕРРОРИСТЫ

С возвращающимися должны про-
фессионально работать и следова-
тели, и психологи, чтобы опреде-
лить, кто представляет реальную 
опасность, а кого лучше оставить 
на свободе. Определенный опера-
тивный контроль за ними необхо-
дим, но северокавказский опыт так 
называемого вахучета, когда по-
дозрительных мусульман заносят 
в специальные базы данных, регу-
лярно задерживают, ограничива-
ют в перемещении даже за пределы 
региона, показывает, что слишком 
жесткие методы, умаляющие чело-
веческое достоинство, приводят 
лишь к еще большему озлоблению 
и отчуждению таких людей.

То, что изначально Варвару Ка-
раулову, не успевшую еще попасть 
на территорию Сирии, оставили на 
свободе, было важным сигналом: 
государство готово прощать тех, кто 
ошибся. Но таких случаев единицы, 
практически все не только вернув-
шиеся, но только планирующие уе-
хать, оказываются за решеткой.

Отбыв короткий тюремный срок 
в один-три года, люди практически 
всегда выходят с более радикаль-
ным настроем. В Сирию уехали уже 
так много людей, что в Дагестане 
и Чечне, где почти у каждого есть 
знакомый, прошедший через этот 
конфликт, они перестали восприни-
маться как просто небольшая груп-
па бандитов. Родственники и близ-
кие готовы к тому, что вернувшийся 
понесет какое-то наказание, но оно 
должно восприниматься как спра-
ведливое.

Власти важно отделять тех, кто 
представляет реальную угрозу без-
опасности, от тех, кто вернулся, ра-
зочаровавшись в своих романти-
ческих представлениях, и тех, кто 
убежден в необходимости созда-

ния халифата, но не считает больше 
правильным для этого брать в руки 
оружие. И если первых необходи-
мо арестовывать, вторых — реаби-
литировать, прежде всего психо-
логически, то с третьими придется 
конкурировать идеологически, ин-
тегрировать их в общественные 
процессы.

АЛЬТЕРНАТИВНЫЙ ОПЫТ

В настоящий момент не существует 
практически никаких работающих 
программ реабилитации для жела-
ющих вернуться к мирной жизни. 
Хотя такой опыт у Северного Кав-
каза есть. В 2010 году российские 
власти начали апробировать но-
вый подход к борьбе с вооружен-
ным подпольем. По инициативе 
Национального антитеррористи-
ческого комитета в  Дагестане и 
Ингушетии были созданы комис-
сии по адаптации боевиков к мир-
ной жизни, в состав которых вошли 
представители силовых структур, 
члены правительства, правозащит-
ники и религиозные деятели.

Но работа комиссий, как и весь 
прочий комплекс мягких мер, 
была свернута к 2013 году, чтобы 
избежать любых непредвиденных 
ситуаций на Олимпийских играх. 
Единственным исключением ста-
ла Ингушетия, где комиссия возоб-
новила свою работу после Олим-
пиады.

УСПЕХИ МЯГКИХ МЕР

Всего с 2011 года ингушская ко-
миссия рассмотрела 68 обраще-
ний, в том числе были заслушаны 
дела троих вернувшихся из Си-
рии: один, отсидев год, получил 
помощь в трудоустройстве (сей-
час он работает тренером в од-
ном из физкультурно-оздорови-
тельных комплексов), двое других 
избежали тюремного заключения 
(один учится, другой занимается 
спортом).

Относительно последователь-
ное применение мягких мер и 
достаточно либеральная религи-
озная политика в республике спо-
собствовали тому, что за пять лет 
число жертв конфликта снизилось 
в десять раз — с 326 в 2010 году до 
37 в 2014-м. Это самый впечатля-
ющий на Кавказе результат.

Вопрос создания такой ко-
миссии в Москве поднимался 
в 2012 году, но тогда решили, что 
это не проблема федерального 
масштаба. Теперь ситуация из-
менилась, и положительный кав-
казский опыт взаимодействия 
общественников и силовиков не-
обходимо учитывать. Не так дав-
но комитет Совета Федерации по 
обороне и безопасности во главе 
с сенатором Виктором Озеровым 
посещал Ингушетию для изучения 
этого опыта, обсуждалась и идея 
создать комиссию по адаптации 
на федеральном уровне.

Крайне важно также взаимодей-
ствовать с мусульманскими лиде-
рами, причем не только с предста-
вителями традиционного ислама, 
как это происходит сейчас, но и с 
умеренными фундаменталистами, 
салафитами, не поддерживающи-
ми насилие и ИГИЛ, — именно к 
ним, а не к официальному духо-
венству и чиновникам могут при-
слушаться молодые исламисты.

ФОТО: из личного архива

которые могут возникнуть в небе 
Сирии, говорит председатель пре-
зидиума Совета по внешней и обо-
ронной политике России Федор 
Лукьянов. По его оценке, все кон-
такты лидеров посвящены имен-
но этой проблематике. Он также 
обращает внимание на то, что обе 
стороны сейчас подходят к мо-
менту, когда необходимо заявить 
об успехах в сирийской кампа-
нии, однако это вряд ли приведет 
к прорыву в политическом урегу-
лировании, так как крайне слож-
но учесть интересы региональных 
стран, например Турции в свете ее 
конфликта с Россией. 

На встрече во вторник могут 
быть решены конкретные вопро-
сы, например вопросы об отноше-
нии к умеренной оппозиции, про-
яснена позиция США по вопросу 
турецкого военного присутствия в 
Ираке, однако для кардинальных 
прорывов требуется много вре-
мени, и на данном этапе ждать их 
не приходится, констатирует экс-
перт Института востоковедения 
РАН Борис Долгов. 

«Сирийская 
свободная 
армия» стала 
союзником

США не раз призывали Рос-
сию атаковать в Сирии ис-
ключительно позиции ИГИЛ 
и не бомбить позиции «Си-
рийской свободной армии». 
В октябре Лавров называл 
эту структуру «фантомной». 
Однако в понедельник 
начальник Генштаба рос-
сийских вооруженных сил 
Валерий Герасимов сообщил, 
что ВКС России ежедневно 
наносят 30–40 авиаударов 
по террористам для под-
держки «Сирийской свобод-
ной армии». По его словам, 
отряды ССА общей числен-
ностью свыше 5 тыс. человек 
совместно с правительствен-
ными войсками ведут насту-
пление в провинциях Хомс, 
Хама, Алеппо и Ракка.
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НАУКА Сколковский институт поделится проектами с МГУ

Долина «Сколково»
СВЕТЛАНА РЕЙТЕР,  
ПОЛИНА РУСЯЕВА,  
ИРИНА ЮЗБЕКОВА

Как стало известно РБК, часть 
научных программ и бюджета 
Сколковского института могут 
быть переданы в Технологиче-
скую долину МГУ, разработкой 
которой занимается Катерина 
Тихонова.

«ПЛОТНОЕ ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ»

Центр науки и инноваций (ЦНИО) 
по  инфекционным заболевани-
ям и функциональной геномике, 
входящий в состав Сколковского 
института науки и  технологий 
(Сколтех), со следующего года бу-
дет развиваться преимущественно 
на базе МГУ, а впоследствии может 
войти в состав биомедицинского 
кластера Технологической доли-
ны МГУ (Долина МГУ), сообщили 
РБК два собеседника в руководстве 
Сколтеха. Источник среди препода-
вательского состава биологическо-
го факультета МГУ в свою очередь 
сообщил РБК, что МГУ и Сколтех 
уже ведут совместные программы, 
в том числе биологические, и часть 
этих программ стороны совмест-
но «решили передать в МГУ, чтобы 
у них был один  хозяин».

14 декабря вопрос сотрудниче-
ства Сколтеха с МГУ в целом и с До-
линой МГУ в частности обсуждался 
на попечительском совете Сколте-
ха, рассказали два источника РБК 
в Сколтехе. Один из них уточнил, 
что по итогам совета решено «раз-
вивать научные программы в ла-
бораториях биологического фа-
культета МГУ». Поскольку Долина 
имеет непосредственное отноше-
ние к МГУ, эти научные програм-
мы могут использоваться и там, го-
ворит он.

«Сколтех будет плотно взаимо-
действовать с  Долиной МГУ»,  — 
сказала РБК пресс-секретарь пред-
седателя попечительского совета 
Сколтеха, вице-премьера прави-

тельства Аркадия Дворковича Алия 
Самигуллина. «Мы планируем со-
трудничество»,  — подтвердила 
РБК представитель фонда «Скол-
ково» Александра Барщевская. 
Обсуждать подробности возмож-
ной передачи научной програм-
мы от Сколтеха к МГУ собеседники 
РБК в правительстве и фонде отка-
зались. Пресс-служба МГУ не отве-
тила на запрос РБК.

На данный момент существу-
ет совместная лаборатория между 
МГУ и Сколтехом, в которой мы ве-
дем совместную работу, рассказал 
РБК координатор рабочей группы 
биомедицинского кластера в рам-
ках Долины МГУ Александр Ма-
жуга. У  ЦНИО «с  самого основа-
ния были и есть партнеры в МГУ», 
уточняет замдиректора ЦНИО 
Юрий Котелевцев. По его словам, 
«в результате совместной работы 
и  договоренностей с  биокласте-

ром МГУ» центру «предоставля-
ется место», где будут вестись ис-
следования. Руководитель ЦНИО 
Виктор Котелянский сообщил РБК, 
что центр «основан на трех струк-
турах — Массачусетский техноло-
гический институт (MIT), Сколтех 
и МГУ».

БЮДЖЕТ

Вице-президент Сколтеха Алексей 
Ситников рассказал РБК, что попе-
чительский совет в понедельник 
утвердил заявку Сколтеха по вы-
делению средств на будущий год. 
По  словам Ситникова, общий 
бюджет института составит около 
7 млрд руб. — половина будет вы-
делена из федерального бюджета, 
остальная часть — взносы спонсо-
ров и доходы от фонда целевого 
капитала института (эндаумента). 
Бюджет 2015 года составлял чуть 

более 4 млрд руб., рассказывали 
ранее источники РБК в Сколтехе.

Отдельно ЦНИО на 2016 год за-
просил 250 млн руб. из  госбюд-
жета, сообщил собеседник РБК 
в руководстве Сколтеха, уточнив, 
что эта сумма пока не утверждена. 
Источник РБК добавил, что бюд-
жет ЦНИО будущего года будет 
делиться пополам — между Скол-
техом и МГУ. Ситников отказался 
от комментариев по поводу бюд-
жета ЦНИО на будущий год, Коте-
лянский не стал отвечать на вопрос 
о бюджете. 

«Передача одного из  цен-
тров Сколтеха МГУ может приве-
сти к тому, что у инновационно-
го центра «Сколково» появится 
серьезный конкурент», — счита-
ет собеседник РБК в руководстве 
Сколтеха (основан по инициативе 
Дмитрия Медведева в период его 
президентства). Мажуга и Ситни-
ков считают Сколтех и Долину МГУ 
не  конкурентами, а  партнерами. 
«Что будет дальше, говорить преж-
девременно, поскольку разработка 
биомедицинского кластера Доли-
ны МГУ находится на стадии кон-
цепции», — сказал Мажуга.

Что такое Долина МГУ
Разработка концепции Техно-

логической долины МГУ ведет-
ся с 2013 года. Площадь будущего 
кампуса МГУ — в районе станции 
метро «Университет» — с учетом 
уже возведенных и  строящих-
ся объектов составит около 1 млн 
кв. м. Как писал РБК, на террито-
рии Долины разместятся корпу-
са разного назначения — лабора-
тории и  опытные производства, 
а также жилые комплексы и  со-
оружения для  спорта и  отдыха, 
музейное пространство и  залы 
для конференций, учебные корпу-
са и другие объекты для нужд МГУ.

Концепцию Долины разраба-
тывает НКО под брендом «Инно-
практика», писал ранее РБК. «Ин-
нопрактику» возглавляет Катерина 
Тихонова, приходящаяся, по дан-
ным Reuters и  Bloomberg, доче-

рью президенту Владимиру Пути-
ну. В октябре этого года, отвечая 
на  вопросы агентства «Интер-
факс», Тихонова говорила, что за-
дача «Иннопрактики» — собирать 
мнения и пожелания, а также си-
стематизировать информацию 
о  будущем научно-технологиче-
ской Долины МГУ. Позднее кон-
цепцию развития Долины вынесут 
на ученый совет вуза, после чего 
итоговую версию одобрит попе-
чительский совет, уточнила глава 
«Иннопрактики».

Заместитель Тихоновой Наталья 
Попова сказала РБК, что «не упол-
номочена давать комментарии» 
по теме сотрудничества Долины 
МГУ и Сколтеха. 

ЛОГИСТИКА В Росфиннадзоре предложили изменить порядок расчетов за перевозку грузов

Экспорт за рубли
ЕЛИЗАВЕТА ФОХТ

Росфиннадзор подготовил 
предложения, предполагаю-
щие запрет на использование 
иностранной валюты при рас-
четах за перевозку грузов. 
В октябре прекратить исполь-
зование валюты во внутренних 
расчетах потребовал Владимир 
Путин.

 Росфиннадзор подготовил пред-
ложения о запрете использования 
иностранной валюты в  расчетах 
за перевозку ввозимых и вывози-
мых из России, а также транзитных 

грузов. Об этом «Интерфаксу» рас-
сказал источник, знакомый с ини-
циативой ведомства.

Предложения предполагают, 
что  российские резиденты смо-
гут рассчитываться с зарубежны-
ми партнерами за перевозку гру-
зов только в рублях. Это касается 
и тех грузов, которые проходят че-
рез территорию России транзитом.

Ведомство разработало предло-
жения после выступления прези-
дента России Владимира Путина 
на  заседании президентской ко-
миссии по ТЭК в октябре. На нем 
глава государства предложил на-
чать проработку «комплексно-

го вопроса усиления роли рубля 
в расчетах» с теми странами, кото-
рые являются активными торговы-
ми партнерами России.

«Мы на  межгосударственном 
уровне с  коллегами об  этом по-
стоянно ведем дискуссию. И, без-
условно, надо стремиться к тому, 
чтобы переходить на такие расче-
ты. <...> Надо делать это аккурат-
но, чтобы участники экономиче-
ской деятельности не страдали, а, 
наоборот, получали выгоду», — под-
черкнул глава государства. В ходе 
своего выступления Путин заявил, 
что он считает недопустимым ис-
пользование валютных индикато-

ров при расчетах тарифов на пере-
валку нефти в российских портах.

Как  пояснял РБК источник, 
близкий к одной из стивидорных 
компаний (управляет причалом 
в порту и осуществляет погрузоч-
но-разгрузочные работы на этом 
причале), до последнего времени 
установкой тарифов для портов за-
нималась ФСТ. После того как два 
года назад рынок дерегулирова-
ли, порты все равно согласовыва-
ли тарифы, привязанные к доллару, 
в этой службе. Это наиболее логич-
но, потому что экспортеры получа-
ют выручку в валюте, говорил со-
беседник.

Дискуссия по  поводу перехо-
да на рубли была пару лет назад, 
но тогда рубль был более твердой 
валютой, отмечал собеседник РБК. 
Если поступит распоряжение о пе-
реходе на рубли со стороны прави-
тельства, это будет принято пор-
тами. Другое дело, что  этот шаг 
должен быть взвешенным, учиты-
вая интересы портов, в том чис-
ле то, что часть оборудования они 
покупают за рубежом. Иначе пере-
ход на рубли негативно скажется 
на компаниях, в том числе на их ин-
вестиционной активности, преду-
преждает источник, близкий к од-
ной из стивидорных компаний. 

Кадровые 
перестановки

Сколковский институт науки 
и технологий (Сколтех) был 
создан в 2011 году. Его ректо-
ром был назначен почетный 
профессор Массачусетского 
технологического института 
(MIT) Эдвард Кроули. Одна-
ко осенью стало известно, 
что Кроули покинет свой пост 
в связи «с окончанием срока 
контракта», рассказывал ра-
нее РБК вице-президент Скол-
теха Алексей Ситников.
Как сообщили корреспонденту 
РБК источники в руководстве 
Сколтеха и в руководстве 
фонда «Сколково», новым 
ректором института с января 
2016 года станет нынешний 
директор Института проблем 
передачи информации (ИППИ) 
Александр Кулешов. Сам Ку-
лешов не ответил на вопросы 
РБК. В пресс-службе фонда 
«Сколково» отказались от ком-
ментариев, сославшись на то, 
что «подбор кадров согласо-
вывается».
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Сколтех и МГУ уже ведут несколько совместных программ. Источник РБК 
утверждает, что их «решили передать в МГУ, чтобы у них был один хозяин»
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Мнение о сельском хозяйстве

ОППОЗИЦИЯ Оксана Дмитриева не сможет 
выдвигаться в Госдуму без подписей

Лишили 
«Гражданской силы»
ЕЛИЗАВЕТА АНТОНОВА,
МИХАИЛ РУБИН

Политтехнолог Андрей Богда-
нов объединил свою партию 
КПСС с «Гражданской силой». 
На базе последней форми-
ровала коалицию Оксана 
Дмитриева, чтобы избежать 
сбора подписей на выборах 
в Госдуму. Теперь ее регистра-
ция затруднена.

КОАЛИЦИЯ НЕ СЛОЖИЛАСЬ

Созданная Андреем Богдановым 
Коммунистическая партия соци-
альной справедливости (КПСС) 
и «Гражданская сила» договори-
лись объединиться и под брендом 
КПСС идти на выборы в Госдуму 
в  2016 году без  необходимости 
сбора подписей, говорится на сай-
те «Гражданской силы».

Политтехнолог пояснил РБК, 
что объединение пройдет под брен-
дом КПСС. «Юридически это будет 
выглядеть так: КПСС поменяет на-
звание, освободив его, а «Граждан-
ская сила» тут же проведет съезд 
и  возьмет себе это название», — 
отметил он. Таким образом, будет 
создана «почти новая партия», ко-
торая будет иметь право не соби-
рать подписи для участия в выбо-
рах в Госдуму в следующем году. 
Новый лидер объединенной пар-
тии будет выбран в январе.

По поводу намерений оппозици-
онного кандидата Оксаны Дмитри-
евой создать на базе «Гражданской 
силы» коалицию демократических 
партий, чтобы избежать процеду-
ры сбора подписей, Богданов ска-
зал, что эта идея «уже в мусорном 
ведре». Они так ни о чем и не дого-
ворились, добавил он.

Новая партия КПСС сотрудни-
чать с Дмитриевой не собирает-
ся. При этом объединенная пар-
тия КПСС готова к сотрудничеству 
со всеми коммунистическими ор-
ганизациями.

В разговоре с РБК Дмитриева 
подтвердила, что идея использо-
вать «Гражданскую силу» в каче-
стве базы для объединения демо-
кратических партий не  удалась. 
«Очевидно, они предпочли про-
ект, ставящий принципиально 
другие цели, как политтехнологи-
ческие, так и социально-экономи-
ческие», — сказала она.

При этом Дмитриева подчер-
кнула, что не отказывается от идеи 
создать демократический блок. 
«Мы уже не стремимся строго из-
бежать процедуры сбора подпи-
сей», — подчеркнула она. Наиболее 
вероятным сценарием депутат на-
звала объединение на базе создан-
ной Дмитриевой Партии профес-
сионалов.  

Преимущество такой коалиции, 
по мнению Дмитриевой, заключа-
ется в том, что партии будут объ-
единяться исходя из идеологиче-
ских и политических принципов. 
«Многих видных политиков го-
раздо меньше смущает процедура 
сбора подписей, чем неопределен-
ность партийной структуры», — до-
бавила она.

Также продолжаются перего-
воры с возможными участниками 
коалиции, которые могли бы дать 
соратникам возможность избежать 
сбора подписей.

О  планах создать коалицию 
непарламентских партий на базе 
«Гражданской силы» Дмитриева 
сообщила РБК в ноябре. «Граждан-
ская сила» относится к 14 партиям, 
которые имеют право не собирать 
подписи для  участия в  выборах. 
Это парламентские партии, «Ябло-
ко», которое на последних выборах 
в Госдуму набрало более 3% голо-
сов, а также партии, допущенные 
к распределению мандатов в зако-
нодательном собрании как мини-
мум в одном регионе.

В ноябре Дмитриева выразила 
надежду, что в блок войдет также 
«Правое дело», которое тоже обла-
дает таким правом, однако собесед-
ник, близкий к руководству партии, 
сказал РБК, что в альянсе с Дмитри-
евой там не заинтересованы.

В  администрации президента 
не поддерживали планы Дмитрие-
вой создать коалицию, говорил ра-
нее РБК источник, близкий к Крем-
лю. Времена коалиций прошли, 
а современное законодательство 
позволяет участвовать в выборах 
без этого, сказал собеседник РБК.

ПРОЕКТЫ БОГДАНОВА

Политтехнолог Богданов, по  его 
собственным словам, создает 
партии по  всему политическо-
му спектру. Среди созданных им 
партий — Коммунистическая пар-
тия социальной справедливости 
(КПСС), Социал-демократическая 
партия России (СДПР), Народная 
партия России (НПР) и Демокра-
тическая партия России (ДПР). 
Еще одна партия Богданова, Пар-
тия социальных сетей, сначала 
сменила название на  «Граждан-
скую позицию», став спойлером 
«Гражданской платформы» Миха-
ила Прохорова, а в конце ноября 
решила переименоваться в «Дем-
коалицию», повторив название со-
зданной на базе Партии прогресса 
Алексея Навального и  ПАРНАСа 
Михаила Касьянова Демократи-
ческой коалиции. Помимо этого 
партия «Родная страна» Богданова, 
которая в свое время сменила на-
звание на «Народный альянс», став 
спойлером партии Навального, 
25 ноября решила переименовать-
ся в «Объединенную оппозицию».

В мае 2005 года, вскоре после того 
как Михаил Касьянов заявил о наме-
рении возглавить Демократическую 
партию России и опираться на нее 
в своей предвыборной президент-
ской кампании, Богданов провел 
альтернативный съезд партии и из-
брался ее лидером. В результате Ка-
сьянов остался без партии.

Похожая ситуация произошла 
позднее с партией «Правое дело». 
В  сентябре 2011 года Прохоров 
покинул партию «Правое дело» 
в  результате раскола в  партии. 
Сам Прохоров считал, что партию 
у  него отобрала администрация 
президента при  помощи Богда-
нова. 

МНЕНИЕ

АНДРЕЙ СИЗОВ, 
исполнительный директор аналитического центра «СовЭкон»

В чем ошибается Кремль, 
собираясь помогать аграриям

Впервые за длительное время 
президент Владимир Путин 
уделил столько внимания рос-
сийскому сельскому хозяйству. 
Однако предложенные меры 
помощи аграриям вызывают 
удивление.

 В  недавнем обращении к  Феде-
ральному собранию президент от-
метил успехи российских аграриев. 
И действительно, на фоне стреми-
тельно сокращающейся россий-
ской экономики, которая, по офи-
циальным прогнозам, по итогам 
года сократится на 3,5%, сельское 
хозяйство выглядит оази сом благо-
получия. По нашей оценке, в этом 
году российский агропром при-
бавит около 2%. В прошлом этот 
показатель составил 3,7% против 
роста всей экономики на 0,6%.

В  последние годы показатель 
средних темпов роста сельско-
го хозяйства, например за  пять 
лет, отражающий и  провальные 
с точки зрения размеров урожая 
2010 и 2012 годы, уверенно превы-
шает темпы роста всей экономики.

ФОКУС НА ЭКСПОРТ

Важный момент — президент гово-
рил не только об общем росте сель-
ского хозяйства, но и об экспорте 
продовольствия. В 2014 году рос-
сийский экспорт продовольствия 
составил рекордные $19 млрд, 
что почти в два раза выше, чем пя-
тью годами ранее. С  одной сто-
роны, результат впечатляющий. 
С другой — есть куда расти. Скажем, 
крупнейший поставщик продо-
вольствия — США — экспортирует 
его примерно на  $110–120 млрд. 
Крошечные, но  чрезвычайно 
технологичные Нидерланды  — 
на $90 млрд. Канада, напоминаю-
щая Россию по  структуре эконо-
мики и климату, — более $30 млрд.

Всего  же мировой объем тор-
говли зерном, масличными, мя-
сом и продуктами его переработ-
ки, по нашим расчетам, по итогам 
прошлого года составил почти 
$0,5 трлн. Это рынки, где мы уже 
присутствуем как  заметный по-
ставщик (зерно, растительные мас-
ла и шроты) либо можем появить-
ся как минимум в среднесрочной 
перспективе (мясо и птица). Явно 
есть за что бороться.

В ПОИСКАХ ОСОБОГО ЭКОПУТИ

Вместе с тем если с общим посы-
лом к развитию экспорта можно 
только согласиться, то с нюанса-
ми этого послания согласиться 
непросто. Президент Путин при-
звал стать не просто крупнейшим 
поставщиком продовольствия, 

но поставщиком «здоровых, эко-
логически чистых, качественных 
продуктов питания, которые давно 
уже пропали у некоторых западных 
производителей». Оставив на сове-
сти некоторых западных произво-
дителей пропажу качественных 
продуктов питания, посмотрим 
на рынок экопродуктов.

Во-первых, объем мировой тор-
говли экопродуктами по сравне-
нию с  общим объемом торговли 
сельхозпродукцией и продоволь-
ствием весьма невелик. Так, экспорт 
органических продуктов состав-
ляет около $8 млрд в  год (оцен-
ка по World of Organic Agriculture, 
Statistics & Emerging Trends 2015, 
FIBL & IFOAM), то есть менее 2% 
от приведенной выше цифры тор-
говли зерном, масличными и мя-
сом. Это связано с дороговизной 
этих продуктов и с тем, что в пер-
вую очередь их выпуск традици-
онно ориентирован на покрытие 
запросов местных потребителей. 
Во-вторых, производство эколо-
гически чистых продуктов в стране 
только зарождается. А для разви-
тия этой ниши критически необ-
ходим рост доходов российского 
населения, чего в ближайшем бу-
дущем ждать сложно. Даже в зажи-
точных США доля органики на рын-
ке составляет лишь 5%. В-третьих, 
распространенным заблуждением 
является то, что  чуть  ли не  вся 
территория России легко может 
быть пригодна для  ведения ор-
ганического сельского хозяйства. 
Основной аргумент — у нас офи-
циально запрещено выращива-
ние ГМО-культур. Однако органи-
ческое сельское хозяйство — это 
не только и не столько отсутствие 
ГМО, сколько отсутствие синтети-
ческих удобрений, средств защиты 
растений и многих других техно-
логий, используемых в российском 
сельском хозяйстве в 99% случаев. 
Существует и ряд других проблем: 
отсутствие системы национальной 
сертификации органической про-
дукции, упорное нежелание мел-
ких форм хозяйствования, которые 
и превалируют в этом бизнесе, коо-
перироваться и объединяться.

Другой вопрос  — даже если 
мы резко нарастим производство 
экопродукции, кому мы ее бу-
дем продавать на мировом рын-
ке? По определению это более до-
рогая и премиальная продукция. 
Переплачивать за нее готовы по-
требители в первую очередь в за-
житочных странах, тех самых, про-
тив которых в  настоящее время 
действуют российские продоволь-
ственные антисанкции. Ждут ли 
там потребители и регуляторы рос-
сийскую экопродукцию? Думаю, 
что ответ отрицательный.

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

ЗЕМЛЯ, ВОДА И ИНВЕСТИЦИИ

Другой важный посыл речи Вла-
димира Путина — напоминание 
о российских природных ресурсах. 
Совершенно верно. У России нет 
проблем ни с землей, ни с водой, 
а значительные земельные ресур-
сы (40 млн га, что составляет око-
ло половины от текущих посевных 
площадей) были выведены из обо-
рота после советского времени.

Однако эти факты не  дела-
ют Россию уникальным местом 
для ведения и развития сельского 
хозяйства. Помимо России значи-
тельные земельные наделы могут 
быть вовлечены в оборот в США 
и Южной Америке. Существенный 
потенциал роста есть, вероятно, 
и в Африке, и в соседней Украине.

Для роста, естественно, нужны 
инвестиции, в том числе и ино-
странные, которые, в частности, 
стали одним из ключевых драй-
веров бразильского аграрного 
прорыва. Есть ли очередь из ин-
весторов, желающих вложиться 
в  российскую землю и  заняться 
именно в  России сельским хо-
зяйством? Пока не видно. И дело 
не только в резком охлаждении от-
ношений между Россией и значи-
тельной частью остального мира. 
Здесь есть и  дополнительные 
специфические риски, например 
риск неурожая из-за  непогоды. 
Или регулятивные — риск закры-
тия экспорта, как это произошло 
год назад. Напомню, что с этого 
сезона в России государство заня-
лось регулированием цен на нашу 
основную зерновую культуру  — 
пшеницу  — через экспортную 
пошлину. Нигде в  мире, во  вся-
ком случае среди стран с  более 
или менее развитым сельским хо-
зяйством, таких мер нет. Аргенти-
на, десятилетия душившая своих 
фермеров с помощью различных 
ограничений на экспорт, с прихо-
дом нового президента отказыва-
ется от этого явно неудачного экс-
перимента.

Будут ли способствовать прихо-
ду инвесторов призывы президен-
та о необходимости изъятия земель 
у неэффективных собственников? 
Вряд ли. А вот чему будут — так это 
новой активизации инициатив, 
в  первую очередь на  региональ-
ном уровне, направленных на по-
иски этих самых «неэффективных» 
собственников, попасть в разряд 
которых, вероятно, станет проще 
к удовольствию местных чиновни-
ков, отвечающих за распределение 
земельного фонда.

Власти грозят инвесторам пал-
кой, вместо того чтобы завлекать 
их в сектор. Сначала имеет смысл 
создать из них очередь, а уж только 
затем заняться отсеиванием наи-
более неэффективных. Пока  же 
этого не  произойдет, капитали-
зация российских сельхозземель 
нашего действительно важного 
и (в отличие от нефти и газа) фак-
тически бесконечного ресурса бу-
дет оставаться на  текущих фан-
тастически низких по  мировым 
меркам уровнях. Приведу два по-
казателя из нашего свежего еже-
годного мониторинга рыночных 
цен на сельхозземли. Средняя цена 
гектара в Воронежской области — 
$525, средняя цена гектара в Ру-
мынии — $5200. Есть к чему стре-
миться.

ФОТО: Олег Яковлев/РБК
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Снижение цены на водку помогло продавцам спиртного

Крепко и дешево
ДЕНИС ПУЗЫРЕВ

Заморозка акцизов и сниже-
ние минимальной розничной 
цены на водку в 2015 году 
затормозили падение россий-
ского алкогольного рынка, а 
рынок виски демонстрирует 
обвал, показывают данные 
Nielsen.

ПОХМЕЛЬЕ ПОСЛЕ КРИЗИСА

Падение розничных продаж ал-
когольных напитков в 2015 году 
замедлилось по сравнению с 
2014-м, свидетельствуют данные 
розничного мониторинга компа-
нии Nielsen. По данным компании, 
за три квартала 2015 года продажи 
всех сегментов алкоголя в России 
сократились на 7% в натуральном 
выражении, в то время как за ана-
логичный период прошлого г ода 
падение легальных продаж состав-
ляло 13% (абсолютные показатели 
компания не приводит). Темпы па-
дения продаж водки за первые три 

квартала 2015 года снизились еще 
больше — с 16 до 6%, отмечается в 
исследовании.

Замедление скорости падения 
продаж водки связано со сни-
жением уровня ее минималь-
ной розничной цены (МРЦ) до 
185 руб. за 0,5 л, что позволило 
части потребителей, переклю-
чившихся на нелегальную про-
дукцию, вернуться на легальный 
рынок, считает аналитик алко-
гольной группы «Nielsen Россия» 
Сергей Новгородов. Вторая при-
чина замедления темпов, по его 
мнению, в том, что после сниже-
ния минимальной цены произво-
дители водки среднеценового сег-
мента стали активнее привлекать 
покупателя скидками.

От роста потребления и сниже-
ния минимальной цены на водку 
выиграли в первую очередь не-
большие региональные компании, 
которые смогли продавать водку 
в нижнем ценовом сегменте  — 
185–200 руб. — на своих локаль-
ных рынках. За счет отсутствия 

больших расходов на логистику и 
при минимальной наценке розни-
цы на товары региональных про-
изводителей такую цену можно 
выдерживать, показало расследо-
вание РБК, опубликованное в ок-
тябре этого года.

Крупные производители, чья 
модель бизнеса не позволяет 
удерживать рентабельность при 
существенном снижении цены, 

теряли объемы в 2015 году. Ком-
пания «Синергия» (выпускает 
водку «Беленькая», Beluga и др.) 
в отчетности за третий квартал 
2015 года указала, что ее отгрузки 
за девять месяцев снизились на 
8,5%, до 66 млн л. Производитель 
«Зеленой марки», «Парламен-

та» и «Русского стандарта» Roust 
упал еще сильнее — в каждом из 
трех кварталов 2015 года компа-
ния фиксировала падение объема 
отгрузок более чем на 30%. Един-
ственным федеральным игро-
ком, который смог значительно 
увеличить свою рыночную долю 
в 2015-м, выйдя на первое место 
по продажам водки за счет низко-
ценового сегмента, стал партнер 

госкомпании «Росспиртпром» — 
дистрибьюторская компания 
«Статус-групп», показало рассле-
дование РБК. К июлю доля этой 
компании на водочном рынке со-
ставляла 13,1%. Это означает, что 
по итогам года компания продаст 
около 90 млн л водки.

ОБВАЛ ВИСКИ

Если продажи легальной вод-
ки в 2015-м упали незначитель-
но, то рынок виски демонстри-
рует в этом году серьезный спад. 
В 2014 году рынок виски в России 
вырос примерно на 5%. За девять 
месяцев этого года продажи ви-
ски, по данным Nielsen, по срав-
нению с аналогичным перио-
дом прошлого года обвалились 
на 14%. Продажи рома за девять 
месяцев прошлого года выросли 
более чем 25%, а за три квартала 
этого только на 3%. По мнению 
аналитиков Nielsen, рост ромо-
вой категории обеспечен в пер-
вую очередь интенсивными про-
моакциями игроков.

Продажи коньяка и брен-
ди российского производства 
за три квартала этого года сни-
зились на 5% против снижения 
на 8% за аналогичный период 
2014 года, говорится в исследо-
вании Nielsen. «Падают продажи 
дешевых брендов, — объясняет 

В категориях виски и рома на российском рынке 
представлены преимущественно зарубежные 
марки. Импорт виски в страну снизился 
на 26,1%, рома — на 33%, вина — на 34%

Снижение минимальной розничной цены на водку позволило части ее поклонников переключиться на дешевую легальную продукцию
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ФОТО: Depositphotos
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аналитик Nielsen Юлия Маруе-
ва. — Премиальный же сегмент 
отличается постоянством спроса 
со стороны своих потребителей, 
поэтому объем продаж остается 
стабильным».

В категориях виски и рома на 
российском рынке представлены 
преимущественно зарубежные 
марки. Импорт виски в страну 
снизился на 26,1%, до 23,2 млн л, 
рома  — на 33%, до 3,35 млн л, 
вина — на 34%, до 136,1 млн л. 
Сами импортеры говорят, что 
причиной снижения объемов 

поставок стал рост рублевых цен 
на их продукцию в рознице — за-
купки алкоголя ведутся в подо-
рожавшей валюте. При этом они 
отмечают, что реальные продажи 
снизились меньше, чем объемы 
импорта в 2015 году, в том числе 
потому, что крупные компании, 
опасаясь, что произведенный в 
европейских странах алкоголь 
может подпасть под российское 
эмбарго, ввезли избыточное ко-
личество в Россию в конце про-
шлого года, и часть нынешнего 
года они работали на остатках. 

Самый жестокий 2014-й

В 2014 году российский ал-
когольный рынок переживал 
самый значительный кризис с 
начала 2000-х: производство 
рухнуло во всех товарных ка-
тегориях. Особенно пострадала 
водка: по данным Росстата, от-
ечественные заводы произвели 
на 22,3% продукции меньше, чем 
годом раньше (666 млн л в нату-

ральном выражении). Дело в том, 
что с 1 января 2014 года акцизы 
для крепкого алкоголя (более 
9% содержания этилового спир-
та за исключением вина) были 
повышены на 25% (до 500 руб. 
за 1 л чистого спирта), винный 
акциз вырос на 14,3%, акциз для 
слабоалкогольных напитков — 
на 25%. Минимальная розничная 

цена (МРЦ) на водку выросла с 
170 руб. за пол-литровую бутыл-
ку в 2013 году до 220 руб. во вто-
рой половине 2014-го. Государ-
ство отреагировало на кризис 
отрасли в конце 2014-го, снизив 
минимальную розничную цену 
на водку до 185 руб. Кроме того, 
акциз на водку на 2015 год был 
сохранен на уровне 2014-го.
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Как журналисты выясняли личность создателя криптовалюты

Новый отец биткоинов 
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО,  
ОЛЕГ МАКАРОВ

Американские журналисты 
заявили, что раскрыли имя 
настоящего создателя систе-
мы Bitcoin: им оказался биз-
несмен из Австралии Крейг 
Райт. Эксперты по-прежнему 
считают, что прямых доказа-
тельств этому пока еще нет.

В понедельник, 14 декабря, 
криптовалюта биткоин про-
должила свое биржевое ралли. 
По данным сайта CoinDesk, на 
12:00  мск один биткоин торгу-
ется на уровне $440, во вторник 
на минувшей неделе стоимость 
виртуальной валюты колебалась 
в районе $396. Тем самым за пе-
риод почти недельного ралли сто-
имость биткоина выросла более 
чем на 10%.

Рост котировок стал реакци-
ей инвесторов на сообщение о 
том, что американские журнали-
сты раскрыли настоящее имя ос-
нователя биткоина, который по-
следние восемь лет скрывался под 
псевдонимом Сатоши Накамото. 
По их мнению, это австралийский 
бизнесмен Крейг Стивен Райт.

С РАЗНИЦЕЙ В ЧАСЫ

Журналистские расследования 
независимо друг от друга про-
вели технологические издания 
Wired и Gizmodo, опубликовав их 
вечером во вторник, 8 декабря, с 
разницей в полтора часа. Первым 
вышел материал Wired. По словам 
журналистов, еще в ноябре с ними 
связался эксперт по кибербезо-
пасности Гверн Брэнвен, который 

передал несколько материалов, 
«слитых» ему в середине месяца 
анонимным источником из окру-
жения Райта.

Среди документов — несколь-
ко заметок в интернет-блоге Рай-
та о планах разработки вирту-
альной валюты, датированных 
осенью 2008 года, а также копия 
удаленной заметки бизнесме-

на о запуске проекта Bitcoin от 
10 января 2009 года, через день 
после того, как Сатоши Накамо-
то объявил о создании биткоина 
(или даже в тот же день, учитывая 
разницу во времени между США 
и Австралией).

Кроме того, журналисты полу-
чили доступ к архиву электрон-
ной почты Райта, из которой ясно, 
что за некоторое время до запуска 
биткоинов он обсуждал со своим 
другом, IT-аналитиком Дэвидом 
Клейманом, закупку сотен ком-
пьютерных серверов для реализа-
ции некой идеи. До самой смерти 
(в 2013 году) Клейман был руко-
водителем фонда Tulip Trust с ак-
тивами на 1,1 млн биткоинов — 
именно такое состояние обычно 
приписывают анонимному Сато-
ши Накамото (сейчас это равняет-
ся $480 млн).

В свою очередь, издание 
Gizmodo обращает внимание на 
более позднюю переписку, да-
тированную январем 2014 года. 

В ней некто от имени Накамото 
(общаясь с того же электронного 
адреса, откуда приходили сооб-
щения о запуске проекта Bitcoin) 
рассуждал о необходимости лоб-
бировать необходимые для рабо-
ты проекта Bitcoin законы в пар-
ламенте Австралии. В подписи к 
письму был указан действующий 
телефон Райта.

Наконец, журналисты заявили, 
что обладают пакетом докумен-
тов, в которых Крейг Райт прямо 
признает, что является основате-
лем биткоина, — от личной почты 
до стенограммы слушаний в на-
логовом управлении Сиднея.

Профессор Корнелльского уни-
верситета в США Эмин Гюн Сирер, 
который общался с Райтом по ра-
бочим вопросам, уверен, что ав-
стралиец не является создателем 
биткоина. «Из нашей переписки 
было понятно, что Райт не яв-
ляется специалистом по интер-
нет-протоколам. Может быть, он 
знает, как устанавливать серверы, 
может быть, чуть больше, но это не 
Сатоши, — уверен Сирер. — Сейчас 
у него проблемы из-за получения 
налоговых льгот на проекты НИО-
КР, которые он так и не выполнил».

Кроме того, сомнения в связи 
Райта и Накамото выразила ре-
портер издания Motherboard Сара 
Чжун. Она напомнила, что под-
линность отправителя сообщения 

можно определить по PGP-ключу 
как носителю цифровой подписи 
участника переписки. Проверив 
сообщения, переданные издани-
ям Wired и Gizmodo, она заяви-
ла, что ключи в этих письмах ис-
пользуют иную, более позднюю 
систему шифрования, нежели ту, 
что прослеживается по настоя-
щим письмам Сатоши Накамото 
2008–2009 годов.

ПЛОТНАЯ ЗАВЕСА

С момента первых публикаций о 
создании криптовалюты осенью 
2008 года многие журналисты 
пытались выяснить, какой че-
ловек или группа людей могут 
скрываться за именем Накамото. 
Изначально сам Накамото гово-
рил о себе как о мужчине 37 лет 
(разница в возрасте с 44-летним 
Райтом не так велика), прожива-
ющем в Японии. В то же время 
исследователи сообщали, что че-
ловек, общающийся от его имени, 
вряд ли японец, поскольку в со-
вершенстве владеет британским 
английским языком. 

Одну из первых попыток по-
нять, кто скрывается под именем 
Сатоши Накамото, предпринял в 

октябре 2011 года журнал The New 
Yorker. Репортер Джошуа Дэвис 
очертил круг вероятных канди-
датов на роль создателя крипто-
валюты (финский социолог, ир-
ландский студент), но все они 
заявили, что не скрываются под 
этим именем.

Другое детальное расследова-
ние закончил в декабре 2013 года 
блогер Скай Грей. На основании 
анализа текстов он предположил, 
что создателем биткоина явля-
ется ученый-криптограф из Ва-
шингтонского университета Ник 
Сабо. Как один из аргументов Грей 
приводил тот факт, что Сатоши в 
своих публикациях не ссылался 
на работы Сабо, хотя тот являет-
ся видным экспертом в IT-инду-
стрии. В свою очередь, Сабо тоже 
публично не высказывался о бит-
коинах, хотя до этого в течение не-
скольких лет изучал возможность 
создания криптовалюты.

Наконец, в марте 2014 года  
появилось расследование корре-
спондента американского жур-
нала Newsweek Ли Гудмэн. Она 
нашла человека, чье имя совпа-
дало с псевдонимом создателя 
криптовалюты и который к тому 
же неплохо разбирался в крипто-

За Райтом пришли

В тот же день, через несколько 
часов после публикации журна-
листских расследований, в доме 
Райта прошли обыски. Офици-
ально австралийская полиция 
заявила, что следственные ме-
роприятия «не связаны с недав-

ними публикациями в прессе». 
Официальная версия — Райта 
подозревают в уклонении от 
уплаты налогов. Владелец дома 
сообщил The Guardian, что арен-
даторы — семья Райтов — уеха-
ли в Лондон в начале декабря.

21 млн 
биткоинов 

составляет максимально 
возможное количество 

криптовалюты 
в обращении

10 тыс. 
биткоинов 

стоила первая покупка 
товара на криптовалюту 

в мире
(две пиццы в мае 

2010 года)

Только 

20% 
россиян

знают, что такое 
биткоин

Сатоши Накамото и биткоины

Около 8% 
всей массы 
биткоинов в мире 
владеет создатель 
криптовалюты

Исправительными  
работами сроком  
до двух лет 

или штрафом  
в 500 тыс. руб.

Минфин России предлагает,  
по сведениям «Интерфакса», наказывать 

за выпуск и оборот криптовалют

Источник: Bitcoin.org, Forbes, Wired, «Интерфакс», ProResearch и НАФИ
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графии. Им оказался пожилой 
американский программист 
японского происхождения Дори-
ан Накамото, проживающий в Ка-
лифорнии (при рождении его зва-
ли Сатоши). Накамото некоторое 
время работал по оборонной про-
грамме США и, как писала Гудмэн, 
хорошо знаком с криптографией. 
В его трудовой биографии в кон-
це 2000-х годов она нашла неко-
торые пробелы — это можно было 
считать свидетельством того, что 
Накамото работал над каким-то 
секретным проектом, например 
над созданием биткоина. Через 
несколько дней Накамото вы-
ступил с официальным опровер-
жением своей связи с проектом 
Bitcoin.

АЛЬТЕРНАТИВА БАНКНОТАМ

Пиринговая платежная система 
биткоин, использующая одно-
именную расчетную единицу, 
возникла в 2008 году, когда в Сети 
появились файл с описанием про-
токола, принципов работы систе-
мы и код программы-клиента. 
Первая покупка реального това-
ра за биткоины была совершена в 
мае 2010 года: американский про-
граммист Ласло Ханеч за 10 тыс. 
биткоинов приобрел две пиццы.

Биткоин считается воплоще-
нием идей либертарианской эко-
номики. Его создание, по замыс-
лу разработчиков, должно было 
обеспечить функционирование 
системы полностью необрати-
мых сделок, совершаемых двумя 
сторонами без стороны-гаранта 
и внешних администраторов (та-
ких как Visa или Western Union, а 
также финансовых, судебных, на-
логовых или иных регуляторов). 

На первых этапах своего обраще-
ния биткоин заслужил репутацию 
платежного средства, популярно-
го в криминальной среде, в част-
ности при торговле наркотиками 
и отмывании денег. Как и золо-
то, он не контролируется ни од-
ним центробанком. У него нет ни 
единого эмиссионного центра, но 
есть общедоступный лог транзак-
ций, по которому можно верифи-
цировать все биткоин-переводы. 
Популярность биткоина возросла 
с расширением его использова-
ния в мировой торговле. Техно-
логиями, положенными в основу 
криптовалюты, заинтересовались 
международные банки, в том чис-
ле Goldman Sachs и Citigroup Inc.

Единственный способ получе-
ния биткоинов называется тем же 
термином, что и добыча золота, — 
майнинг. Это процесс, построен-
ный на решении компьютерами 
последовательности математиче-
ских задач, в ходе чего генериру-
ется определенный уникальный 
код — им, собственно, и являет-
ся биткоин. Количество выпу-
скаемых биткоинов увеличива-
ется в соответствии с заданной 
программой скоростью, которая 
постепенно замедляется в свя-
зи с расширением сети пользо-
вателей. Скорость генерации со-
кратилась уже настолько, что 
одиночный пользователь уже не 
может самостоятельно получать 
биткоины из-за потери времени 
и колоссального роста энергоза-
трат. По данным The Economist, 
в 2015  году суммарный расход 
электроэнергии на майнинг все-
ми пользователями, даже при 
условии использования энер-
госберегающих процессоров, оце-
нивался в 1,46 ТВт в год, что экви-

валентно годовому потреблению 
135 тыс. американских домохо-
зяйств. Задумка авторов системы 
заключалась в том, чтобы в конеч-
ном итоге достичь общего объе-
ма сгенерированных биткоинов в 
21 млн только к 2140 году.

С проникновением из США в 
Европу, Китай, Австралию крипто-
валюта начала стремительно обго-
нять золото как по волатильности, 
так и по ликвидности. Стоимость 
одного биткоина выросла с $0,05 
в 2009 году до $440 на 14 декабря 
2015 года, достигнув при этом от-
метки $1147 в 2013 году.

Организации принимают 
криптовалюту в обмен на сете-
вые услуги и реальные товары, а 
также в качестве пожертвований. 
Многие биткоины продаются как 
онлайн, так и офлайн. В первом 
случае их приобретают на он-
лайн-биржах, во втором — у фи-
зических лиц и в биткоин-авто-
матах. В отличие от электронных 
валют биткоин не является дол-
говым обязательством эмитента. 
Курс биткоина, не привязанного к 
какому бы то ни было активу или 
иной валюте, отражает исклю-
чительно баланс спроса и пред-
ложения. Система «Биткоин» не 
контролируется регуляторами, 
которые бы поддерживали опре-
деленный уровень ликвидности 
криптовалюты или могли влиять 
на ее покупательную способность.

ПРАВОВОЙ СТАТУС

Статус криптовалюты варьиру-
ется от страны к стране. В одних 
операции с биткоинами офи-
циально разрешены, в других 
признаны неофициальным пла-
тежным средством, а в третьих 

ограничены или запрещены.
В апреле 2012 года ФБР выпу-

стило доклад, в котором битко-
ин характеризуется как вирту-
альная валюта. В марте 2013 года 
Комиссия США по финансовым 
преступлениям объявила о том, 
что операции по обмену любой 
криптовалюты на фиатные день-
ги (то есть чья номинальная сто-
имость устанавливается и гаран-
тируется государством), должны 
регулироваться так же, как и опе-
рации по обмену фиатных денег 
между собой. В марте 2014 года 
Федеральная налоговая служба 
США признала биткоины иму-
ществом (property), а не валютой. 
Поэтому к расчетам в них стали 
применять требования, установ-
ленные для платежей в натураль-
ной форме. Так, необходимо ин-
формировать налоговые органы, 
если платеж превышает сумму 

$600. В сентябре 2015 года Комис-
сия США по торговле товарными 
фьючерсами признала биткоин 
биржевым товаром (commodity), 
таким же как нефть и пшеница. 
Таким образом, при оплате то-
варов и услуг биткоинами, ку-
пленными на меньшую сумму, 
чем оплаченный товар, придется 
платить дополнительный налог 
на прирост капитала.

В октябре 2015 года Европей-
ский суд, высшая инстанция суда 
Европейского союза, постановил, 
что операции обмена биткоинов 
на фиатные валюты освобожда-

ются от НДС. Транзакции в битко-
инах суд отнес к платежным опе-
рациям с валютами, монетами и 
банкнотами в отличие от опера-
ций на поставку товаров и оказа-
ние услуг.

В России официально битко-
ины не причислены к денежным 
суррогатам и не имеют четко 
определенного правового стату-
са. В апреле этого года министр 
финансов Антон Силуанов го-
ворил, что ведомство «готовит 
меры ответственности за рас-
пространение денежных сурро-
гатов, в том числе биткоинов, за 
организацию финансовых пи-
рамид». В июне Минфин внес в 
правительство проект поправок 
в законодательство, которыми бы 
вводился запрет на обращение 
виртуальных валют и обеспечива-
лась бы блокировка интернет-ре-
сурсов, осуществляющих их обо-

рот. По данным «Интерфакса», 
в пакете предлагалось наруши-
телям статьи «оборот денежных 
суррогатов» вменять штраф раз-
мером до 300 тыс. руб. или испра-
вительные работы на срок до од-
ного года. Сумма увеличивалась 
до 500 тыс. руб., а срок — до двух 
лет в случае работы с биткоинами 
в составе организованной груп-
пы. В Госдуму законопроект так 
и не внесен, но в плане деятель-
ности Минфина на второе полу-
годие 2015 года указывается, что 
документ должен быть подготов-
лен до Нового года. 

В России официально биткоины не причислены 
к денежным суррогатам и не имеют четко 
определенного правового статуса

Источник: CoinDesk

Как менялся курс биткоина
 $ за биткоин

18.07.10 18.07.11 18.07.12 18.07.13 18.07.14 18.07.15 14.12.15
(на 18.00 

по Москве)

0

200

400

600

800

1000

1200

445,88

1147,25

0,09



РБК
ежедневная 

деловая газета
www.rbc.ru

14 | БИЗНЕС | Сделка.
Ретейл

СДЕЛКА Группа БИН купит исторический универмаг у Дмитрия Рыболовлева

«Военторг» Гуцериевых
АЛЕКСЕЙ ПАСТУШИН

Экс-владелец «Уралкалия» 
миллиардер Дмитрий Рыбо-
ловлев близок к продаже свое-
го последнего крупного актива 
в России — здания универмага 
«Военторг» в Москве. Группа 
БИН договорилась о покупке 
объекта за 12–13 млрд руб.

  ПОКУПАТЕЛЬ НАШЕЛСЯ

Группа БИН семьи Гуцериевых 
и Микаила Шишханова догово-
рилась со структурами экс-вла-
дельца «Уралкалия» Дмитрия 
Рыболовлева о покупке здания 
бывшего магазина «Военторг», 
рассказали РБК представители 
трех консалтинговых компаний 
по недвижимости, знакомых с хо-
дом переговоров, а также источ-
ник, близкий к одному из пре-
тендентов на актив. Источник, 
близкий ко второй стороне сдел-
ки, подтвердил, что «Военторг» 
находится «в процессе прода-
жи», а покупатель — группа БИН. 

«Сделка вряд ли будет закрыта в 
этом году, но стороны делают все 
возможное, чтобы это произо-
шло как можно раньше», — ска-
зал один из собеседников РБК.

Представитель консалтинго-
вой компании JLL (консультант 
сделки), а также представители 
Рыболовлева и группы БИН отка-
зались от комментариев. Источ-
ник, близкий к группе БИН, не 
стал отрицать факта перегово-
ров, но подчеркнул, что сделки 
еще нет.

Это уже вторая попытка Дми-
трия Рыболовлева продать зда-
ние «Военторга», в котором 
теперь располагается много-
функциональный комплекс «Воз-
движенка Центр». Впервые зда-
ние было выставлено на торги 
в начале 2014 года. Как говори-
ли тогда источники РБК в кон-
салтинговых компаниях, пред-
приниматель оценивал актив 
в $500 млн. Источник, знакомый 
с риелторами продавца, в октя-
бре говорил РБК, что оценка была 
ниже  — по его словам, до лета 

прошлого года здание оценива-
лось примерно в «$350 млн плюс», 
а сейчас стоит «более $200 млн».

Гендиректор CBRE Влади-
мир Пинаев считает, что сегод-
ня «Военторг» может быть оце-

нен примерно в 12–13 млрд руб. 
($171–185 млн по курсу ЦБ РФ на 
15 декабря 2015 года). Источник, 
знакомый с ходом переговоров, 
подтверждает, что сумма сделки 
находится в этом диапазоне.

Ранее среди претендентов на 
«Военторг» собеседники РБК на 
рынке недвижимости называли 
также O1 Properties Бориса Мин-
ца, но компания не так давно от-

казалась от покупки: БИН предло-
жил больше, рассказали РБК два 
источника, близких к разным сто-
ронам переговоров. В О1 не ста-
ли комментировать эту инфор-
мацию.

Если сумма сделки превысила 
12 млрд руб., эта цена выше ры-
ночной, считает директор депар-
тамента рынков капитала Colliers 
International Саян Цыренов. По 
его мнению, справедливая стои-
мость объекта сейчас — $140—160 
млн (9,8–11,2 млрд руб. по курсу 
ЦБ РФ на 15 декабря 2015 года). 
«Гуцериевы стремятся стать мо-
нополистом на рынке премиаль-

ной коммерческой недвижимости 
Москвы, поэтому готов платить 
премию к рынку за хорошие ак-
тивы», — рассуждает эксперт.

Группа БИН в этом году ста-
ла самым активным инвестором 
в российскую коммерческую не-
движимость России. Если сделку 
по покупке «Военторга» успеют 
закрыть в этом году, общие ин-
вестиции Гуцериевых в сектор 
в 2015 году составят около $750 
млн. Это почти треть рынка, объ-
ем которого по итогам года кон-
салтинговая компания CBRE оце-
нивает в $2,5 млрд.

В июне БИН купила у PNK 
Group складской комплекс в Че-
хове площадью 337 тыс. кв. м оце-
ночной стоимостью в $220 млн, в 
конце ноября закрыла сделку по 
покупке отеля Sheraton Palace на 
Тверской, заплатив за него $100 
млн, а спустя еще неделю стало 
известно, что компания купила 
портфель коммерческой недви-
жимости у Сергея Гордеева. По 
данным источника РБК, близко-

КАК «ВОЕНТОРГ» МЕНЯЕТ ХОЗЯЕВ

Построивший «Военторг» Тельман Исмаилов (на фото), чтобы расплатиться 
с долгами, в 2009 году продал актив за $300 млн компании «Нафта Москва» 
Сулеймана Керимова
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Если сделку по покупке «Военторга» успеют 
закрыть в этом году, общие инвестиции 
Гуцериевых в сектор в 2015 году составят около 
$750 млн. Это почти треть рынка, объем 
которого по итогам года консалтинговая 
компания CBRE оценивает в $2,5 млрд

Семья Гуцериевых — Шишханова, по мнению консультантов, купила «Военторг» дороже рыночной цены. 
На фото — Саит Гуцериев
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го к группе БИН, последняя сделка 
обошлась покупателю в $250 млн.

ЗДАНИЕ С ИСТОРИЕЙ

Историческое здание в стиле мо-
дерн было построено по заказу 
Экономического общества офи-
церов в 1913 году. Первоначально 
в здании располагались торговые 
и конторские помещения, а также 
мастерские по пошиву одежды и 
обуви. Часть здания была жилой. 
В советское время Центральный 
военный универсальный мага-
зин (ЦВУМ) продолжал оставать-
ся главным военным универмагом 
страны.

В 1990-е универмаг был закрыт, 
а само здание постепенно ветша-
ло. В 2002 году 99,4% акций ОАО 
«Торговый дом «ЦВУМ» купили 
структуры группы АСТ Тельмана 
Исмаилова. Несмотря на то что 
архитектурный совет под предсе-
дательством главного архитектора 
Александра Кузьмина в 2003 году 
указал на недостаточность осно-
ваний для сноса архитектурного 
памятника, в том же году мэр Мо-
сквы Юрий Лужков одобрил рекон-
струкцию здания, фактически оз-
начавшую его снос.

Группа АСТ вложила в рекон-
струкцию «Военторга» $140 млн. 
В 2009-м Исмаилов продал здание 
компании «Нафта Москва» Сулей-
мана Керимова. Тогда сделка оце-
нивалась в $300 млн. А в 2010 году 

Керимов, по информации «Ве-
домостей», передал «Военторг» 
структурам Рыболовлева, оплатив 
таким образом часть акций «Урал-
калия», которые покупал у пред-
принимателя.

Собеседники РБК на рынке не-
движимости называют Дмитрия 
Рыболовлева единственным вла-
дельцем здания. При этом пред-
ставитель бизнесмена напомнил, 
что все, чем владеет Рыболовлев, 
«находится в семейных трастах».

На сайте «Воздвиженка Цен-
тра» собственником указано ОАО 
«Торговый дом «ЦВУМ». По дан-
ным СПАРК на 30 сентября 2015 
года, 89,58% этого ОАО принадле-
жит зарегистрированной на Кипре 
Fayard Limited.

Общая площадь «Воздвиженка 
Центра» составляет примерно 70 
тыс. кв. м, из них в аренду сдает-
ся 27 тыс. кв. м в офисной части и 
8 тыс. кв. м в торговой. Якорный 
арендатор офисной части ком-
плекса — компания Samsung, тор-
говой — магазины «Детский мир» 
и «Бахетле».

Кроме «Военторга» Дмитрию 
Рыболовлеву также принадлежит 
часть апартаментов в находящем-
ся неподалеку комплексе «Гости-
ница «Москва» (включает отель 
Four Seasons, офисы и торговый 
центр «Модный сезон»), кото-
рые также достались ему в рамках 
сделки по продаже Сулейману Ке-
римову акций «Уралкалия». 

РЕТЕЙЛ Бытовая техника пока не дорожает

Новый год  
по старым ценам

В «Эльдорадо» не собираются 
повышать цены, утверждает ди-
ректор по связям с общественно-
стью ретейлера Ирина Цеплин-
ская: «Что бы ни случилось, мы 
будем максимально удерживать 
стоимость для наших клиентов». 
На данный момент не наблюда-
ется всплеска гиперактивности, 
сетует представитель сети: ситу-
ация, когда товар буквально сме-
тали с полок, вряд ли повторит-
ся. Традиционно в декабре растет 
спрос на цифровую (смартфоны, 
планшеты, фотоаппараты и т.п.) 
и мелкую бытовую технику (мик-
серы, мясорубки, кофеварки 
и т.п.), предназначенную в по-
дарок, но текущий спрос совсем 
не похож на прошлогодний ажи-
отаж, говорит Цеплинская.

СТИРКА В ОСОБОМ РЕЖИМЕ

Удерживать цены на прежнем 
уровне как можно дольше соби-
рается и компания Samsung. По 
словам директора департамен-
та по продажам бытовой техники 
Samsung Electronics в России Алек-
сея Мамушкина, стратегическая 
цель — максимально локализовать 
комплектующие и сырье для про-
изводства стиральных машин на 
заводе в Калуге.

Не планирует пока повышать 
цены и тайваньская Acer: поскол ьку 
компания берет валютные риски 
на себя и отгружает линейку своих 
продуктов Aspire «за рубли», цены 
на них будут «существенно отста-
вать от роста курса доллара», пообе-
щал вице-президент Acer в России, 
Восточной Европе и Турции Григо-

рий Низовский. По его словам, в ав-
густе—сентябре для отгрузок ис-
пользовался курс около 50–52 руб. 
за доллар, в то время как фактиче-
ский составлял уже 60–65 руб.

Представитель Sony Computer 
Entertainment обещает, что ком-
пания не будет повышать цены на 
приставки PlayStation ни сейчас, 
ни с Нового года.

Старший вице-президент ZTE 
в России Тигран Поносян отмечает, 
что контракты на продажу обору-
дования операторам связи компа-
ния заключала в долларах, только 
договоры с госструктурами имеют 
рублевую привязку — их доля не-
значительна.

НОВЫЙ ГОД У MICROSOFT

Первым разработчиком софта, ко-
торый сообщил о повышении цен 
в России с Нового года, стала ком-
пания Microsoft: с 1 января 2016-го 
стоимость программных продук-
тов и сервисов для бизнеса и част-
ных пользователей увеличится на 
19–25%. «Microsoft всегда вдум-
чиво и сбалансированно подхо-
дит к вопросу ценообразования 
в России. В связи с этим коррек-
тировка цен на программное обе-
спечение для частных пользова-
телей будет минимальной — 19%, 
а в некоторых случаях останется 
без изменений», — отметил пре-
зидент Microsoft в России Павел 

Бетсис. По его словам, на прежнем 
уровне сохранятся цены на коро-
бочные версии Windows, игровые 
приставки Xbox и некоторые дру-
гие устройства.

Другой разработчик, который 
повысит цены на свои продук-
ты  — российская «Лаборатория 
Касперского». В 2016 году цены на 
линейку персональных продуктов 

компании в среднем увеличатся на 
10%, рассказал ее управляющий 
директор в России, странах Закав-
казья и Средней Азии Сергей Зем-
ков. Стоимость продуктов не пере-
сматривалась с 2010 года, пояснил 
он. Корпоративные решения «Ла-
боратории Касперского» подоро-
жают в некоторых случаях даже 
на 20% — это связано и «с обнов-
лением продуктовой линейки», 
и с «внешними рыночными фак-
торами».

Повышение цен обсуждают 
и в  компании  — производите-
ле антивирусов Eset, рассказал ее 
российский руководитель Денис 
Матеев: «Мы продумываем изме-
нения, чтобы в текущих экономи-
ческих условиях цены были при-
емлемыми для пользователей». По 
словам Матеева, цены на решения 
Eset NOD32 в России зависят не от 
изменений курсов евро и доллара, 
а от выхода новых версий продук-
тов и инфляции. Если стоимость и 
вырастет, то не более чем на 10%, 
пообещал он. 

 Окончание. Начало на с. 1 
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Сулейман Керимов (на фото) оплатил зданием «Военторга» часть акций 
«Уралкалия» (общей стоимостью в $700 млн), которые покупал у Дмитрия 
Рыболовлева

Живущий в Монако Дмитрий Рыболовлев торопится продать «Военторг», 
стремительно дешевеющий на фоне девальвации рубля

Продавцы бытовой техники обещают сделать все, чтобы удержать цены

В «Связном» не исключают,  
что «через несколько недель цены на ряд 
гаджетов могут вырасти»
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МОБИЛЬНАЯ СВЯЗЬ Эксперты назвали лучшего по качеству сигнала оператора столицы

Чья связь лучше
ЕЛИЗАВЕТА АРХАНГЕЛЬСКАЯ

«МегаФон» стал лучшим опе-
ратором по качеству голосо-
вой связи в Москве, на втором 
месте с незначительным от-
ставанием — Tele2, говорится 
в исследовании, проведенном 
агентством Telecom Daily.

ДВА ЛИДЕРА

Информационно-аналитическое 
агентство Telecom Daily 14 дека-
бря подвело итоги исследования, 
посвященного качеству голосовой 
связи и скорости передачи данных 
в Москве. Исследование длилось 
три недели в ноябре—декабре 
2015 года. Аналитики Telecom 
Daily проанализировали качество 
голосовой связи у операторов по 
нескольким параметрам — число 
установленных звонков, число их 
блокировок и обрывов, а также 
время установления соединения 
между абонентами. Всего было 
сделано около 550 звонков для 
каждого оператора.

Минимум блокировок и обры-
вов звонков продемонстрировал 
оператор «МегаФон», на втором 
месте  — новый для столичного 
рынка «Т2 РТК Холдинг» (бренд 
Tele2). Отставание от лидера «ми-
нимально и близко к величине по-
грешности», отмечается в иссле-
довании (конкретная цифра не 
указывается). Третье место по ка-
честву связи занял «ВымпелКом» 
(бренд «Билайн»), последнее  — 
оператор МТС, подвели итог ана-
литики Telecom Daily.

Во время исследования у МТС 
было зафиксировано наибольшее 
число блокировок звонков — 8 из 
538, у «Билайн» этот показатель 
оказался 2 из 552, у «МегаФона» — 
1 из 540, а у Tele2 их не оказалось 
вовсе. При этом у Tele2 было два 
обрыва звонка, у «МегаФона» и 
«Билайна» по одному, а звонки у 
МТС не прервались ни разу, следу-
ет из данных исследования.

Показатель «среднее время 
установления соединения» пред-
ставляет собой сумму расчетов 
по всем технологиям GSM, 3G, 

LTE. Минимальное среднее время 
показал Tele2 (около 3,8 тыс. мс), 
впрочем, оператор не работает 
по технологии GSM. У «МегаФо-
на» и «Билайна» этот показатель 
составил около 5 тыс. мс, у МТС — 
6 тыс. мс.

Отдельно исследователи прове-
ли замеры по скорости мобильно-
го интернета в сетях 3G. Лидером 
по этому показателю стал Tele2: 
оператор показал самую высокую 
среднюю скорость передачи дан-
ных как от абонента (2,5 Мб/с), так 
и, наоборот, к абоненту (7,2 Мб/с). 
Худшим по показателю передачи 
данных в сетях 3G от абонента стал 
«МегаФон» (0,8 Мб/с), к абоненту — 
«Билайн» (3,6 Мб/с).

По средней скорости переда-
чи данных к абоненту в сетях LTE 
на первом месте оказалась МТС, 
за ним следуют остальные опера-
торы с «практически одинаковы-
ми характеристиками», отмеча-
ется в материалах Telecom Daily. 
Так, средняя скорость LTE (к або-
ненту) у МТС снизилась с 13,3 до 
12,8 Мб/с, у «МегаФона» — с 13,9 до 

11,7 Мб/с, у «Билайна», наоборот, 
выросла с 10,6 до 11,4 Мб/с. Сред-
няя скорость передачи данных у 
Tele2 составила 11,5 Мб/с.

Лидером по скорости в сети LTE 
от абонента стал « Билайн» с пока-
зателем 13,3 Мб/с. Далее идут МТС 
(9,5 Мб/с), «МегаФон» (9,3 Мб/с) и 
Tele2 (8,5 Мб/с).

Москва превосходит другие го-
рода России по скорости переда-
чи данных в сетях 3G и 4G, хотя 
еще год назад лидером по этому 
параметру был Санкт-Петербург, 
отметил генеральный директор 
Telecom Daily Денис Кусков. За год 
средняя скорость передачи данных 
к абоненту в LTE в целом снизилась 
из-за роста числа абонентов и на-
грузки на сети (у всех, кроме « Би-
лайна»), говорится в исследовании 
Telecom Daily.

РЕАКЦИЯ ОПЕРАТОРОВ

Представитель МТС Дмитрий Со-
лодовников не согласился с мето-
дологией исследования и заявил, 
что «анализ скоростей и качества 

сотовой связи на базе объездов 
дорог неприменим к реальному 
профилю потребления абонентов, 
ведь более 70% трафика генериру-
ется пользователями в помеще-
ниях». В МТС ориентируются на 
исследования сервиса Speedtest, 
который дает «реальную карти-
ну доступности и скорости ин-
тернет-соединения, а не основу 
для манипуляций общественным 
мнением», заявил Солодовников. 
По данным Speedtest, по итогам 
третьего квартала 2015 года МТС 
лидирует по скорости загруз-
ки данных в мобильных сетях в 
московском регионе, приводит 
данные Солодовников. Загруз-
ка данных Speedtest по москов-
скому региону выглядит так: 
МТС — 7,5 Мб/с, Tele2 — 6,7 Мб/с, 
«Билайн» — 5,4 Мб/с, «МегаФон» — 
4,7 Мб/с, уточнил он.

«Согласно нашим замерам, 
МТС является лидером по успеш-
ности установления соединения с 
показателем 99,08%, также у нас 
минимальная вероятность обры-
вов вызовов — 1,33%», — сообщил 

Солодовников. За девять месяцев 
2015 года МТС вложила в разви-
тие сетей в России 66 млрд руб. 
что больше, чем остальные опе-
раторы «большой тройки», ра-
боту сети в московском регионе 
обеспечивают несколько десятков 
тысяч базовых станций всех стан-
дартов — только в течение этого 
года компания построила около 
4500 новых базовых станций, бо-
лее половины которых пришлось 
на станции LTE, уточнил он.

Результаты исследования вы-
звали сомнения и в «Билайне», со-
общила представитель оператора 
Анна Айбашева. «ВымпелКом» по-
стоянно проводит собственные из-
мерения качества сети — как сво-
ей, так и других операторов, и эти 
данные отличаются от результатов 
исследования Telecom Daily, отме-
тила она, не уточняя цифр. «Важно 
сравнивать не только показатели 
скоростей. Сама по себе скорость 
без стабильности соединения не 
даст нормально воспользоваться 
услугами связи», — говорит Ай-
башева. Кроме того, корректнее 
сравнивать характеристики сети 
у операторов с примерно равны-
ми клиентскими базами, а в иссле-
довании «участвовал оператор, чья 
база в разы меньше большинства 
московских операторов», отмети-
ла Айбашева. Последний раз Tele2 
раскрывал данные по числу або-
нентов в Москве по состоянию на 
11 ноября — у оператора 380 тыс. 
абонентов, при этом у компаний 
«большой тройки» в столице более 
10 млн клиентов.

«Билайн» обращает внимание 
на все исследования рынка, одна-
ко самым важным для компании 
является мнение и пользователь-
ский опыт собственных клиен-
тов, говорит Айбашева. «По дан-
ным внутренних исследований, 
при голосовании за лучший 4G в 
Москве респонденты отдали в два 
раза больше голосов за интернет 
«Билайн», чем за ближайших кон-
курентов», — говорит она.

Представитель «МегаФона» 
Юлия Дорохина объяснила лидер-
ство оператора тем, что компания 
«постоянно развивается и строит 

БИРЖА Акции оператора выпали из NASDAQ 100 из-за снижения капитализации

VimpelCom без индекса
ЕЛИЗАВЕТА АРХАНГЕЛЬСКАЯ

Биржа NASDAQ исключит 
акции сотового оператора 
VimpelCom из своего основ-
ного индекса NASDAQ 100 
из-за падения капитализации 
компании. Отток средств ин-
весторов из акций VimpelCom 
может составить $46 млн.

  Американская биржа NASDAQ 
исключит из своего индекса 
NASDAQ 100 депозитарные акции 
(ADS) оператора сотовой связи 

VimpelCom. Сообщение о ежегод-
ном пересмотре состава индекса 
NASDAQ было опубликовано на 
сайте биржи 12 декабря, измене-
ния вступят в силу до открытия 
торгов 21 декабря.

Исключение бумаг компании 
из индекса NASDAQ 100 связа-
но со снижением ее капитали-
зации, поясняет аналитик «ВТБ 
Капитала» Илья Питерский. Бу-
маги VimpelCom попали в индекс 
29  октября 2013 года, компания 
заняла место производителя ком-
пьютерной техники Dell, акции ко-

торого были выкуплены с рынка. 
С того момента до конца октября 
2015 года, когда было принято ре-
шение об исключении, ее капита-
лизация снизилась на 73%, расска-
зал Питерский.

По подсчетам Ильи Питер-
ского, в результате исключения 
ADS VimpelCom из NASDAQ 100 
отток из этих бумаг со стороны 
пассивных фондов составит по-
рядка $46 млн. $44 млн из них — 
вложенные в бумаги VimpelCom 
средства индексного фонда QQQ, 
который инвестирует в индекс 

Как подсчитали эксперты, реже всего блокируются и обрываются звонки у «МегаФона»
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Что такое VimpelCom

Телекоммуникационная компа-
ния VimpelCom владеет опера-
торами связи в России, на Укра-
ине и в других странах бывшего 
СССР, Азии, Африке и Италии. У 
компании почти 200 млн клиен-
тов во всех странах присутствия.
Основным акционером 
VimpelCom с 56,2% акций явля-
ется LetterOne, которая принад-

лежит владельцам консорциума 
«Альфа-Групп» Михаилу Фрид-
ману, Герману Хану и Алексею 
Кузьмичеву. Еще 33% принад-
лежит норвежской Telenor, 
которая в октябре объявила о 
намерении продать свою долю 
в компании. Остальные 10,8% 
акций находятся в свободном 
обращении.
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NASDAQ 100 и после исключе-
ния VimpelCom из индекса про-
даст ADS оператора. Еще $2 млн 
составит отток из нескольких бо-
лее мелких фондов, добавляет 
аналитик.

Для VimpelCom такой отток 
средств существенен: для срав-
нения — в день объем торгов его 
бумагами на NASDAQ составляет 
около $10 млн. Отток создаст дав-
ление на котировки, однако слож-
но спрогнозировать, насколько 
именно они снизятся, отмечает 
Питерский.

По словам аналитика Райффай-
зенбанка Сергея Либина, на сни-
жение капитализации VimpelCom 
повлияла совокупность факторов: 
в частности, это девальвация ру-
бля и «узбекское дело», в рамках 

которого власти США и Нидер-
ландов расследуют возможные 
факты коррупции при выходе 
VimpelCom на телекоммуника-
ционный рынок Узбекистана. За 
текущий год, по данным Либи-
на, капитализация VimpelCom 
снизилась на 25%. Исключение 
VimpelCom из NASDAQ 100 по-
влечет отток средств индексных 
фондов (ETF) из его бумаг, согла-
сен он с Питерским.

Вернуться в индекс NASDAQ 
100 компаниям сложнее, чем удер-
жаться в нем, потому что «порог на 
вход» находится выше «порога на 
выход», говорит Питерский. Что-
бы VimpelCom снова попал в ин-
декс, его капитализация должна 
вырасти минимум в полтора раза, 
объяснил аналитик. 

новые базовые станции». Сейчас в 
московской сети «МегаФона» бо-
лее 23 тыс. базовых станций, сре-
ди них около 6 тыс. — с поддерж-
кой 4G. «Благодаря значительному 
росту инфраструктуры мы успеш-
но справляемся с растущими на-
грузками на сеть»,  — добавила 
Дорохина. При этом «МегаФон» 
ориентируется в первую очередь 
на мнение клиентов: «для поль-
зователя важнее не просто общие 
цифры по столице, а места, где он 
бывает чаще, работает, живет, от-
дыхает», отметила она.

Что касается развития сети, есть 
важный параметр, о котором в ис-
следовании не говорится, отметил 
на презентации результатов иссле-
дования директор столичного фи-
лиала «МегаФона» Алексей Семе-
нов: это объем данных, который 
способна пропускать сеть опера-
тора. «Этот параметр говорит о 
том, какой объем сервиса компа-
ния способна предоставить своим 
абонентам», — сказал он. За третий 
квартал 2015 года объем трафика 
передачи данных в сетях «МегаФо-
на» вырос более чем на 40%, то есть 
сеть способна пропускать на 40% 
больше трафика, «сохраняя ско-
ростные и качественные показате-
ли», отметил Семенов. «Это значит, 
что воспользоваться скоростным 

интернетом может больше людей, 
а каждый человек может скачи-
вать больший объем данных», — 
сказал он.

В Tele2 согласны с результата-
ми исследования Telecom Daily, 
сообщил представитель операто-
ра Константин Прокшин. «Наибо-
лее важным результатом мы счи-
таем первые места по средней и 
максимальной скорости переда-
чи данных по технологии 3G. Эта 
технология еще несколько лет бу-
дет оставаться массовой и наибо-
лее востребованной технологией 
мобильного интернета», — сооб-
щил он, отметив, что мобильный 
интернет будет драйвером роста 
выручки сотовых операторов.

Tele2 построила в московском 
регионе с начала года 7 тыс. базо-
вых станций, из них 5 тыс. — стан-
ции 3G, 2 тыс. — LTE, рассказал на 
презентации генеральный дирек-
тор макрорегиона Москва Tele2 
Игорь Жижикин. «Всего за год нам 
удалось обеспечить москвичей 
связью, качество которой выше, 
чем у конкурентов, развивавших 
сети десятки лет. Об этом гово-
рит как полное отсутствие бло-
кировок голосовых вызовов, так 
и минимально возможное время 
дозвона до абонента», — говорит 
Прокшин. 

Средняя скорость передачи данных в сетях 3G, 
Mбит/с

Средняя скорость передачи данных в сетях LTE, 
Mбит/с

Источник: TelecomDaily
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Как заработать на композитных материалах в России

Миллионы из углепластика
ТАТЬЯНА ОДИНЦОВА

Мечта построить собственную 
яхту привела предпринимате-
ля Андрея Бойцова к созданию 
дизайн-центра по композит-
ным материалам, выручка 
которого в 2015 году составила 
около 12 млн руб.

Математик из Самары Андрей 
Бойцов занимается бизнесом всю 
жизнь. В 1990-е он работал финан-
совым директором в нескольких 
компаниях, а в 2000-е создал свою 
фирму, предлагающую юридиче-
ские и бухгалтерские услуги. Бой-
цов увлекается парусным спор-
том — пять лет назад он вместе с 
товарищем Михаилом Хоробрых 
загорелся построить яхту и об-
ратил внимание на карбон. Яхту 
партнеры до сих пор не построи-
ли, но смогли создать фирму, кото-
рая предлагает карбоновые ком-
поненты крупным российским 
компаниям.

СТОЛ ПО ЦЕНЕ АВТОМОБИЛЯ

В первых экспериментах с кар-
боном Хоробрых и Бойцову по-
могла альма-матер: Самарский 
аэрокосмический госуниверси-
тет им. С.П. Королева предоста-
вил лабораторию и отправлял 
на практику студентов. Благода-
ря сотрудничеству с вузом пер-
воначальные инвестиции в про-
ект составили всего 2 млн руб. 
из личных сбережений Бойцова. 
В лаборатории уже имелась ва-
куумная установка для формова-
ния матрицы изделий из карбо-
на, рассказывает Бойцов: «Часть 
оснастки оборудования мы из-
готовили сами, часть докупили». 
Полный комплекс лабораторно-
го оборудования обошелся бы в 
€100–200 тыс., а промышленная 
установка — в €1 млн, утвержда-
ет предприниматель.

Первым успехом экспери-
ментаторов стало второе место 
в конкурсе «Идеи в композите», 
который в 2013 году проводил 
«Винзавод» при поддержке ХК 
«Композит» (структура ГК «Рос-
атом», занимающаяся производ-
ством углепластиков и изделий 
из них). Бойцов и Хоробрых сна-
чала представили проект, а по-
том изготовили по нему офис-
ный стол из карбона, который 

«Композит» за 2,5 млн руб. вы-
купил в свой музей. «Участие в 
конкурсе позволило вернуть нам 
стартовые вложения», — говорит 
Бойцов.

Участие в конкурсе привело к 
Бойцову и Хоробрых первых кли-
ентов. Компания «Рент» из Усин-
ска (Республика Коми) заказала 
изготовление из карбона топлив-
ных баков для «КамАЗов», с помо-
щью которых завозит топливо на 
месторождения «Роснефти» в ре-
гионе. «В условиях Крайнего Се-
вера (резкие перепады темпера-
тур и низкое качество топлива) 
обыкновенные баки лопались, а 
из композитных материалов вы-
держали», — рассказывает Бойцов. 
Чуть позже компания «Батискаф» 
заказала легкие и прочные ласты 
для подводной охоты из карбо-
на. Рост заказов позволил пред-
принимателям выйти на текущую 
окупаемость, поэтому в феврале 

2015 года они на паритетных на-
чалах зарегистрировали компа-
нию «Роял-Карбон». Сейчас они 
ежемесячно делают около 30 пар 
ласт и до 30 топливных баков.

В 2014 году завод «Электродви-
гатель» из подмосковного Красно-
горска заказал из карбона крыль-
чатки (лопасти для обдува) для 
своих электродвигателей. «У кли-
ента были пластиковые крыльчат-
ки, но они не выдерживали нагру-
зок и разрушались», — объясняет 
Бойцов.

ТОВАР ПОД КЛИЕНТА

На российском рынке достаточно 
много компаний, которые работа-
ют с карбоном, но «Роял-Карбон» 
выделяется на их фоне скоростью 
создания модели изделия и соб-
ственным производством, что по-
зволяет контролировать качество. 
«Дизайн-центры такого класса с 
возможностью ставить производ-
ственный процесс в быстрые сро-
ки и на высоком качестве в России 
большая редкость»,  — отмечает 
Александр Бауров, руководитель 
направления по взаимодействию 
с инновационными структурами 
Объединенной ракетно-космиче-
ской корпорации.

Поиском клиентов основате-
ли «Роял-Карбон» занимаются на 
различных выставках, конкурсах 
и конференциях, поэтому 10% 
бюджета компании — представи-
тельские расходы. «Мы стараем-
ся участвовать во всех выставках, 
которые связаны с композитами 
и машиностроением — там идет 
прямое и эффективное общение 

с генконструкторами, начальни-
ками цехов: мы узнаем их про-
блемы и предлагаем способы их 
решения, — объясняет Бойцов. — 
Мы  разрабатываем продукт под 
конкретного заказчика».

«Роял-Карбон» становится со-
автором изделия, а интеллектуаль-
ная собственность оформляется 
на заказчика. «Наша интеллекту-
альная собственность — это наши 
технологии, — говорит Бойцов. — 
Общие принципы применения и 
обработки карбона широко из-
вестны, наш вклад — это скорость 
разработки матрицы изделия и 
низкая ресурсоемкость этого про-
цесса». По словам предпринима-
теля, значительную часть себе-
стоимости (до 50%) составляет 
именно подготовка и тестирова-
ние матрицы. «Нам удалось сни-
зить этот показатель вдвое», — 
утверждает Бойцов. Благодаря 
этому «Роял-Карбон» работает в 
среднем с 50-процентной рен-
табельностью. «Себестоимость 
пары ласт — 3,2 тыс. руб. (2,5 тыс. 
руб. — сырье, 700 руб. — работа), а 
оптовая цена продажи — 6,5 тыс. 
руб., в розницу — 12 тыс. руб.», — 
рассказывает Бойцов. По его сло-
вам, аналогичный расклад полу-
чается и по другим продуктам. 
В 2015 году выручка «Роял-Карбо-
на» должна составить 12 млн руб.

Углепластик и смолы закупа-
ются в России или Европе. «Если 
заказчик имеет отношение к 
Мин обороны, то есть требование 
производить из российского сы-
рья,  — рассказывает Бойцов.  — 
Если речь идет о дизайнерских ве-
щах, например о мебели, стеновых 

покрытиях, то закупаем немецкое 
сырье, которое по качеству превос-
ходит отечественное».

Пока «Роял-Карбон» в боль-
шей степени работает на рынке 
конечного пользователя: испол-
няет штучные частные заказы 
или мелкие партии каких-то ком-
плектующих. В планах Бойцова — 
начать сотрудничество с государ-
ством, которое активно ратует за 
внедрение композитных мате-
риалов в оборонной и атомной 
промышленности. В принятой в 
2013  году «дорожной карте» по 
развитию отрасли производства 
композитных материалов в Рос-
сии их применение к 2020 году 
должно увеличиться до 120 млрд 
руб. (с 16,6 млрд руб. в 2012 году). 
Основной спрос на них предъяв-
ляют при производстве самоле-
тов, в автопроме и атомной ин-
дустрии.

Для госкорпораций «Роял-Кар-
бон» готов работать как инжи-
ниринговый центр. По словам 
Бойцова, сотрудничество с ком-
панией подтвердили концерн 
«Алмаз-Антей» и НПО «Сатурн», 
а также предприятия ГК «Роскос-
мос». Компания привлекла грант 
Фонда Бортника в 2 млн руб. для 
организации опытного мелкосе-
рийного производства деталей 
для авиационных двигателей. 
«Портфолио работ «Роял-Карбон» 
было направлено на предприя-
тия, входящие в Объединенную 
ракетно-космическую корпора-
цию для изучения», — подтвердил 
руководитель направления по 
взаимодействию этой корпора-
ции с инновационными структу-
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Главные преимущеста «Роял-Карбона», по словам его сооснователя Андрея Бойцова (на фото), «это скорость разработки матрицы изделия  
и низкая ресурсоемкость этого процесса»

Что такое карбон и зачем ему матрица

Карбон, или углепластик, — это 
полимерный композитный ма-
териал из переплетенных нитей 
углеродного волокна, скреплен-
ных смолами. Отличается легко-
стью и высокой прочностью за 
счет того, что волокна углерода 
укладываются в несколько сло-
ев в разных направлениях. Кар-
бон легче стали более чем в пять 
раз, а самого легкого сплава — 
дюралюминия — почти вдвое. 
По оценкам исследовательской 

компании Lux Research, мировой 
рынок композитных материа-
лов в 2014 году составил около 
$25 млрд.
Технология изготовления из-
делий из карбона требует соз-
дания матрицы — фактически 
формы для литья, в которую 
затем укладываются углепла-
стик и смолы. Готовая форма 
«запекается» в специальной 
печи, чтобы изделие обрело не-
обходимую прочность.
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рами Александр Бауров. Дмитрий 
Иванов, директор по инноваци-
онному развитию НПО «Сатурн», 
заявил РБК, что о полноценном 
сотрудничестве можно будет го-
ворить только после реализации 
пилотного проекта. 

Взгляд со стороны

Эксперты

Олег Мальсагов, 
советник по развитию 
у ректора Санкт-Петербургского 
национального 
исследовательского 
университета информационных 
технологий, механики и оптики:

«У «Роял-Карбон» уже есть 
выручка, компания на само-

окупаемости, а значит, спрос 
на их продукцию есть. Сейчас 
они занимаются инжинирин-
гом, узкоспециализированным 
мелкосерийным производ-
ством и берут тем, что делают 
кастомизацию. Пока рынок 
небольшой, они существуют в 
своей нише. Это одновременно 
и плюс, и минус: как только 
в рынок зайдут компании с 
другими объемами и компе-
тенциями, то «Роял-Карбон» 
может просто не выдержать 
конкуренции. С учетом того что 
рынок развивается, а команда 
умеет зарабатывать деньги, 
привлечение инвестиций может 
быть правильным решением. 
Например, для того чтобы 
обновить парк оборудования 
или самостоятельно потянуть 
большой долгосрочный проект. 
Если говорить о перспективах 
в целом, то рынок растет, ниша 
композитов не заполнена, и в 
конечном итоге все будет зави-
сеть от того, какую стратегию 
выберет компания».

Аркадий Селезнев, 
руководитель трека Aerospace 
акселератора GenerationS 
Российской венчурной 
компании:

«Роял-Карбон» — класси-
ческая инжиниринговая 

компания. Они берут хорошо 
изученные материалы, исполь-
зуют их в новых областях и по-
лучают неплохие результаты. 
Но рынок, на котором они ра-
ботают, растет на глазах. И мы 
не знаем, где та грань, где 
инжиниринговый стартап пре-
вращается в инновационный. 
У стартапа хорошие компетен-
ции, сплоченная команда, по-
этому они могут замахиваться 
на сложные задачи».

Клиенты

Александр Бауров, 
руководитель направления 
по взаимодействию с 
инновационными структурами 
Объединенной ракетно-
космической корпорации:

«Аэрокосмическая отрасль 
нуждается в композитных 

материалах. Но нужно учиты-
вать здоровый консерватизм 
наших технологов и большой 
уровень ответственности за 
продукцию. Тем не менее 
полагаю, с «Роял-Карбон» 
нам сработаться удастся, 
поскольку это слаженная 
команда с большим заделом 
не только в области карбона, 
но и разнообразных решений 
на базе композиционных 
материалов. Пока они дей-
ствуют как дизайн-центр по 
композитам, перенимая за-
падную технологию и доводя 
конкретные устройства, за-
действованные в цикле соз-
дания материала, под нужды 
заказчика».

Дмитрий Иванов, 
директор по инновационному 
развитию НПО «Сатурн» (входит 
в ГК «Ростехнологии»):

«До тех пор пока «Роял-Кар-
бон» не сделает первую 

опытную деталь, пока мы 
не проведем ее испытания 
и пока они не сформируют 
свое предложение по цене, 
говорить об интересе к этой 
компании преждевременно. 
Их технология не является 
уникальной на рынке, но 
малых и средних предпри-
ятий, которые работают на 

рынке высокотехнологичных 
услуг, крайне мало. Команду 
отличает то, что люди хотят 
работать и готовы ради этого 
что-то делать. Насколько это 
действительно так, посмотрим 
по результатам переговоров 
и испытаний первой опытной 
детали».

Конкурент

Екатерина Камаренко, 
коммерческий директор 
компании «КБ 1901» 
(специализируется на 
производстве автомобильных 
комплектующих и деталей):

«Рынок композитных ма-
териалов в России растет 

последние восемь лет, поэ-
тому мы наблюдаем и рост 
выручки. Но рынок состоит из 
двух сегментов. Первый — это 
коммерческий, к которому мы 
относим себя. Он работает 
с заказами с рынка. Второй 
сегмент — производственный, 
уходящий корнями в совет-
скую эпоху, который почти 
никак не пересекается с 
нами. Мы можем делать про-
мышленные изделия, решать 
задачи, стоящие, например, 
перед авиаотраслью, но они к 
нам не обращаются. Стоит от-
метить, что сейчас спрос явно 
смещается с индивидуальных 
решений на технологичные и 
серийные изделия».
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Карбоновый 
бизнес в цифрах

В $25 млрд 
оценивается мировой рынок 
композитных 
материалов

12% агрегатов 
самолета
«Сухой Суперджет 100» 
изготовлены из композитных 
материалов

В 5,2 раза 
изделие, изготовленное 
из карбона,
легче аналогичного 
стального

2 млн руб. 
стартовые инвестиции 
в «Роял-Карбон»

12 млн руб. 
выручка компании 
в 2015 году

Источники: Lux Research, 
«Роял-Карбон»
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кредитный договор заемщика действует не менее 12 мес.

•у него есть хотя бы один несовершеннолетний ребенок

•он является ветераном боевых действий

•он является инвалидом

•на его иждивении находится ребенок-инвалид

• общая площадь жилого помещения, приобретенного им в ипоте-
ку, не превышает:

 45 кв. м при одной жилой комнате
 65 кв. м при двух жилых комнатах
 85 кв. м при трех и более жилых комнатах

• стоимость 1 кв. м общей площади жилого помещения, приобре-
тенного в ипотеку, не более чем на 60% превышает стоимость 
1 кв. м общей площади типовой квартиры на первичном или вто-
ричном рынке соответственно данного субъекта Федерации

• жилое помещение, приобретенное в ипотеку, является един-
ственным жильем заемщика

Требования по жилому помещению заемщика не применяются, 
если у него есть трое и более несовершеннолетних детей
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Поможет ли заемщикам обновленная программа госпомощи

Ипотека с поправками
АНАСТАСИЯ СТОГНЕЙ

На прошлой неделе прави-
тельство внесло поправки 
в неработающую програм-
му поддержки проблемных 
ипотечных заемщиков. Помо-
гут ли нововведения ипотеч-
никам на этот раз?

ВТОРАЯ ПОПЫТКА

На прошлой неделе правитель‑
ство наконец утвердило поправ‑
ки в  программу помощи про‑
блемным ипотечным заемщикам. 
Условия для получения помощи 
стали мягче. Например, теперь 
заемщику для получения помо‑
щи от  государства достаточно 
иметь одного несовершеннолет‑
него ребенка, а не двух, как было 
раньше. Увеличена и максималь‑
ная сумма возмещения по одно‑
му кредиту.

Эти поправки — вторая попыт‑
ка помочь ипотечным заемщи‑
кам, оказавшимся из‑за кризиса 
в сложной финансовой ситуации. 
Первая — полностью провалилась. 
Программа, утвержденная прави‑
тельством 21 апреля 2015 года, 
предполагала выделение отдель‑
ным категориям ипотечных за‑
емщиков помощи в 4,5 млрд руб. 
через Агентство по  ипотечно‑
му жилищному кредитованию 
(АИЖК). Выплаты должны были 
начаться 1 июня, но  программа 
так и не заработала.

Прежде всего, получение помо‑
щи было обусловлено нескольки‑
ми десятками условий, которым 
должен был удовлетворять заем‑
щик. Кроме того, для ее получения 
банки должны были заключить 
договор с Агентством по ипотеч‑
ному жилищному кредитованию 
(АИЖК) и, прежде чем подать заяв‑
ку на компенсацию, провести ре‑
структуризацию кредита. И, нако‑
нец, компенсации по проблемным 
кредитам предполагались мизер‑
ные — 200 тыс. руб. на человека.

На деле программа не помогла 
никому. К 1 июня, когда должны 
были начаться первые выплаты, 
ни один банк не согласился уча‑
ствовать в  проекте АИЖК. По‑
том соглашения с АИЖК заклю‑
чили 42 банка, но ни один из них 
не  подтвердил РБК, что  ему 
удалось получить компенса‑
цию в  рамках этой программы. 
В АИЖК результаты программы 
не комментировали.

Условия получения помощи 
ипотечниками в  новой версии 
программы сильно смягчены. 
Кроме сокращения числа несо‑
вершеннолетних детей, либера‑
лизованы требования по доходу: 
после внесения ежемесячного пла‑
тежа доход на каждого члена семьи 
должен быть не больше двух про‑
житочных минимумов по регио‑
ну (в первой версии — не больше 
полутора). Еще одно важное ново‑
введение: теперь заемщики могут 
обращаться в банк, даже не имея 
просроченной задолженности. 
Прежде должник обязан был иметь 
как минимум 120 дней просрочки.

Наконец, максимальную сумму 
возмещения по одному кредиту 
увеличили с 200 тыс. до 600 тыс. 
руб. При  этом появилось новое 
условие: возмещение не должно 
превышать 10% от остатка по кре‑
диту. Это нужно, чтобы исправить 
региональные диспропорции, пи‑
шет АИЖК в своем пресс‑релизе.

«Главной целью было увели‑
чить число тех, кто  может уча‑
ствовать в программе», — сооб‑
щила пресс‑служба Сбербанка. 
Банк помогал разрабатывать по‑

правки в правительственное по‑
становление.

Агентство планирует помочь 
большему числу заемщиков, 
чем ранее. При этом денег на про‑
грамму АИЖК больше не дадут: 
помощь нужно оказывать в рам‑
ках все тех  же 4,5 млрд руб. От‑
куда возьмутся дополнительные 
ресурсы? Новая редакция про‑
граммы дала АИЖК право разме‑
щать временно свободную часть 
этих 4,5 млрд руб. на  депозитах 
в надежных банках или вклады‑

вать в  ОФЗ. Полученный доход, 
если он, конечно, будет, можно 
использовать на финансирование 
программы.

МОРАЛЬНАЯ ПОДДЕРЖКА

Большинство банкиров, опро‑
шенных РБК, сходятся во мнении: 
стать участниками обновлен‑
ной программы помощи смо‑
жет гораздо больше должников 
по ипотечным кредитам. «Число 
заемщиков, проходящих по  ус‑

ловиям программы, увеличит‑
ся», — считает директор департа‑
мента по работе с просроченной 
задолженностью Росбанка Игорь 
Шкляр. С этим соглашается и пер‑
вый зампред правления Банка жи‑
лищного финансирования Игорь 
Жигунов. В то же время он счита‑
ет, что программа, скорее всего, 
поможет только рублевым заем‑
щикам.

«Для  валютных кредитов, 
средний долг по  которым около 
$200 тыс., такое возмещение ми‑
зерно», — говорит замуправляю‑
щего московского филиала Сургут‑
нефтегазбанка Наум Либкинд. Он 
отмечает, что для реальной помо‑
щи валютному заемщику в Москве 
нужно выделить около 8 млн руб. 
на человека. Для рублевых креди‑
тов размер помощи также выходит 
небольшим, так как ограничен 10% 
задолженности по кредиту. То есть 
при  долге в  1,5 млн руб. макси‑
мум помощи от АИЖК составит 
150 тыс. руб.

Сами заемщики говорят, 
что  помощь несколько запозда‑
ла. Пока правительство перезапу‑
скало неработающий механизм, 
они сами разбирались со своими 
проблемами. Например, еще ле‑
том Елена Никулина из Калинин‑
града могла бы стать участницей 
обновленной программы АИЖК. 
Условиям старой программы она 
не  соответствовала по  возрасту 
и  количеству несовершеннолет‑
них детей. Теперь просить помощи 
АИЖК поздно — Райффайзенбанк, 
где она брала ипотечный кредит, 
подал иск в суд. Размер долга со‑
ставляет $57 тыс., срок просрочки 
по платежам — год, судебное засе‑
дание намечено на 11 января.

 Еще одна семья была бы идеаль‑
ными кандидатами на програм‑
му АИЖК. 31‑летняя Надежда Ли 
и ее 35‑летний муж взяли ипотеку 
в банке «ДельтаКредит» в 2008 году 
и купили квартиру в подмосков‑
ном Железнодорожном. Ли иде‑
ально подходили под программу 
АИЖК по возрасту и количеству 
детей, но  их  банк в  мае не  уча‑
ствовал в программе. Ли продали 
квартиру, остаток долга банк спи‑
сал. Сейчас пара с двумя детьми 
снимает жилье — за  30 тыс. руб. 
в месяц они нашли двухкомнат‑
ную квартиру в том же Железнодо‑
рожном. «Это лучше, чем платить 
банку по 60 тыс. руб. в месяц за од‑
нокомнатную квартиру и ютить‑
ся в ней вчетвером», — рассуждает 
бывшая заемщица. 

Кто по новым правилам может претендовать на получение помощи 
от государства для выплаты ипотечного кредита

Источник: постановление правительства России

Заемщик имеет право 
на реструктуризацию 
ипотечного кредита, если:

или

или

или

• среднемесячный доход заемщи-
ка, рассчитанный за три меся-
ца, предшествующих дате подачи 
заявления на реструктуриза-
цию кредита, снизился не ме-
нее чем на 30% по сравнению 
со среднемесячным доходом за-
емщика, рассчитанным за 3 ме-
сяца, предшествовавших дате 
заключения договора о выдаче 
ипотечного кредита

• плановый ежемесячный платеж 
на дату подачи заявления о ре-
структуризации кредита уве-
личился не менее чем на 30% 
по сравнению с плановым еже-
месячным платежом, рассчи-
танным на дату выдачи кредита 
(в рублях по курсу ЦБ на дату по-
дачи заявления о реструктуриза-
ции кредита)

• средний совокупный доход се-
мьи заемщика, рассчитанный 
за 3 месяца, предшествовавших 
дате подачи заявления на ре-
структуризацию кредита, по-
сле вычета планового ежеме-
сячного платежа, рассчитанного 
на дату подачи заявления о ре-
структуризации (в рублях по кур-
су ЦБ на дату подачи заявления 
о реструктуризации), составля-
ет не более чем 2 прожиточных 
минимума для данного субъекта 
Федерации на каждого члена се-
мьи заемщика

Сами заемщики 
говорят, что помощь 
несколько запоздала. 
Пока правительство 
перезапускало 
неработающий 
механизм, они сами 
разбирались со своими 
проблемами

Дата подачи заявления 
на реструктуризацию 

кредита

Дата подачи заявления 
на реструктуризацию 

кредита

Дата заключения 
договора о выдаче 
ипотечного кредита

Дата заключения 
договора о выдаче 
ипотечного кредита

2 прожиточных минимума 
для данного субъекта Федерации

Ипотечный платеж

Доход семьи
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